
6 сентября после Божествен-
ной литургии в Патриаршем 
Успенском соборе Москов-

ского Кремля Святейший Патри-
арх Московский и всея Руси 
Кирилл возглавил крестный ход 
из Кремля к Высоко-Петровскому 
ставропигиальному монастырю. 
Торжественное шествие было 
посвящено 700-летию начала слу-
жения в Москве святителя Петра 
и 700-летию основания Высоко-
Петровской обители.

Крестный ход с чтимой иконой свя-
тителя Петра прошел по исторической 
Петровской дороге по маршруту: Собор-
ная площадь Кремля — Никольские 
ворота — Кремлевский проезд — ул. 
Охотный ряд — ул. Петровка. По преда-
нию, после прибытия в Москву в 1315 
году митрополит Петр прошел от Крем-
ля к возвышенному берегу Неглинки, 
где и основал монастырь, названный 
впоследствии в его честь.

По данным Главного управления 
МВД России по г. Москве, в крестном 
ходе приняли участие более 10 тысяч 
человек.

Предстоятель Русской Православ-
ной Церкви обратился к верующим с 
Первосвятительским словом: «Я всех 
вас сердечно поздравляю со знамена-
тельным событием. Сегодня впервые в 
послереволюционной истории мы 
совершили крестный ход от Успенского 
собора Кремля, где покоятся мощи свя-
тителя Петра, митрополита Киевского, 
Московского и всея Руси, до основанно-
го им Высоко-Петровского монастыря. 
Святитель Петр сам прошел этим путем 
и на этом возвышенном месте основал 
сию святую обитель. Замечательно, что 
празднование памяти святителя Петра 
в связи с перенесением его мощей в 
заложенный им, но построенный уже 

после его смерти Успенский собор мы 
совмещаем с празднованием Дня горо-
да Москвы.

Если бы не было святителя Петра, 
если бы он не принял решение перене-
сти из города Владимира в Москву Пер-
вопрестольную кафедру всея Руси, то 
Москва не была бы столицей нашего 
Отечества. И потому вне зависимости от 
религиозных убеждений все должны с 
благодарностью помнить и почитать 
память святителя Петра, которого 
можно назвать основателем Москвы 
как Первопрестольного града и столи-
цы всея Руси.

Святитель Петр в личности своей 
объединяет всю Русь, всю историческую 
Россию. Он родился на Волыни, нынеш-
ней Западной Украине, и по инициати-
ве Галицкого князя стал митрополитом 
всея Руси. После поставления в Кон-
стантинополе святитель вернулся на 
Русь и, как и подобало блюстителю 
Киевского престола, отправился в город 
Киев, до того разоренный нашествием 
Орды. Год святитель жил в Киеве, ста-
раясь удержаться на исторической 
кафедре, но сделать это было невозмож-
но — стены Киева были разрушены, и 
кто только ни нападал на мать городов 
русских. И жить, и тем более управлять 
Церковью из этого места было невоз-
можно. Тогда святитель Петр, повторяя 
дело, совершенное великими князьями 
Киевскими, переместился в город Вла-
димир, на северо-восток Святой Руси, 
который в то время стал столицей рус-
ского государства. Но каким-то особым 
образом, видимо, провидя будущее и 
потенциал небольшого в то время горо-
да Москвы, он откликается на предло-
жение князя Ивана Калиты и приезжа-
ет в этот город, значительно уступав-
ший Владимиру, да и другим удельным 
городам, остается здесь на постоянное 
жительство и переносит на эту землю 

русскую кафедру. Вслед за этим и вели-
кий князь понимает, что не может кня-
жить в городе, где более нет первопре-
стольной кафедры, и переезжает из 
Владимира в Москву. Так Москва стано-
вится преемницей Киева, принимая на 
себя всю ответственность по примире-
нию раздробленных удельных кня-
жеств, по организации освобождения 
русской земли от татаро-монгольского 
пленения и по милости Божией, молит-
вами святителя Петра и его благочести-
вых преемников, становится новым 
центром всея Руси.

А что же святитель Петр? На его 
годы выпало тяжелое время в истории 
нашего Отечества. Орда поощряла 
удельное деление Руси. «Разделяй и вла-
ствуй» — так было проще держать под 
своим контролем огромное географиче-
ское пространство, и не просто «разде-
ляй и властвуй», но разделяй таким 
образом, чтобы удельные русские кня-
зья еще и воевали друг с другом, осла-
бляя силу единого народа. Святитель 
Петр понимал, насколько опасна эта 
междоусобица, что она истощает силы 
народа, мешая людям сплотиться и 
сбросить иноземное владычество. И все 
свои силы святитель полагает на сохра-
нение единства русской земли, прими-
ряя удельных князей, сохраняя един-
ство Русской Православной Церкви…

И потому, вспоминая его святое 
имя, мы в первую очередь вспоминаем 
подвиг хранения единства Руси, истори-
ческой России. И не случайно мы вспо-
минаем его как митрополита Киевско-
го, Московского и всея Руси, потому что 
этот титул объединяет всю Русь. Этот 
титул безусловного исторического и 
духовного авторитета бросает вызов 
всем, кто сегодня, идя по пути междо-
усобицы удельных княжеств, пытается 
разделить народ, столкнуть его в междо-
усобную брань, кто осмеливается одну 

часть Руси назвать своим врагом и моби-
лизовать людей на борьбу с единокров-
ными единоверными братьями. Все это 
мы уже переживали, и святитель Петр, 
митрополит Киевский, Московский и 
всея Руси, был свидетелем того, как под-
стрекаемые извне удельные князья 
вступали в смертельную схватку, осла-
бляя себя и свой народ.

Сегодня мы молимся святителю 
Петру о единстве нашей Церкви, объе-
диняющей народы, живущие на просто-
рах исторической Руси, в первую оче-
редь русских, украинцев, белорусов и 
многих других, кто принадлежит к еди-
ной Церкви на огромных евразийских 
просторах. Мы просим святителя сохра-
нять единство нашей Церкви, помогая 
людям преодолевать соблазны и всяко-
го рода искушения. Мы молимся ему 
сегодня особо о прекращении междо-
усобной брани на украинской земле. На 
каждой литургии в храмах Русской Пра-
вославной Церкви мы обращаем к Богу 
нашу искреннюю горячую молитву и 
верим, что, проведя народ наш через 
испытания и скорби, Господь дарует 
мир. И  сегодня я обращаюсь к москов-
ским властям и ко всем, от кого это зави-
сит, с призывом приложить все силы 
для того, чтобы в ближайшее время эта 
святыня всея Руси, Высоко-Петровский 
монастырь, украшающий старую часть 
Москвы, был возрожден во всей его кра-
соте. Я обращаюсь к игумену обители 
отцу Петру, к братии монастыря с при-
зывом крепить монашескую жизнь, раз-
вивать духовное образование, осущест-
влять различные культурные и социаль-
ные проекты, на которые сегодня с 
таким энтузиазмом откликается наш 
народ, с тем, чтобы эта святая обитель 
была действительно центром духовной 
и культурной жизни нашей столицы».

По материалам Пресс-службы 
Патриарха Московского и всея Руси
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В ЕДИНЕНИИ НАША СИЛА

«Яко с нами Бог»



2 Миссия добрых дел

ПУТЬ ДОБРОДЕЛАНИЯ, БЕЗ 
3 сентября 2015 года в Зале цер-

ковных соборов кафедрально-
го соборного Храма Христа 

Спасителя Святейший Патриарх 
Московский и всея Руси Кирилл 
возглавил пленарное заседание V 
Общецерковного съезда по социаль-
ному служению — главного форума, 
посвященного благотворительной 
деятельности Церкви.

Общецерковные съезды по социаль-
ному служению проходят ежегодно. V 
съезд посвящен развитию церковного 
волонтерского движения. На сегодня 
только в Москве такие службы объединя-
ют несколько тысяч добровольцев, регу-
лярно помогающих бездомным, инвали-
дам, сиротам, пожилым и многодетным. 
Всего в Церкви действует более 400 групп 
милосердия и более 200 добровольческих 
объединений.

В президиуме пленарного заседания 
присутствовали: Святейший Патриарх 
Кирилл; председатель Синодального 
отдела по церковной благотворительно-
сти и социальному служению епископ 
Орехово-Зуевский Пантелеимон; министр 
здравоохранения Российской Федерации 
В. И. Скворцова; министр Правительства 
Москвы, руководитель Департамента 
социальной защиты населения г. Москвы 
В. А. Петросян. Среди участников заседа-
ния были иерархи и священнослужители 
Русской Православной Церкви. Для уча-
стия в съезде в Москву приехали ответ-
ственные за социальное служение Церкви 
из 188 епархий России и зарубежья — в 
общей сложности свыше 400 человек.

Заседание вел епископ Орехово-
Зуевский Пантелеимон. Министр здраво-
охранения В. И. Скворцова огласила при-
ветствие председателя Правительства 
Российской Федерации Д. А. Медведева. 
Cобравшихся приветствовал также 
министр Правительства Москвы, руково-
дитель Департамента социальной защиты 
населения города Москвы В. А. Петросян.

Святейший Патриарх Московский и 
всея Руси Кирилл обратился к собрав-
шимся с Первосвятительским словом. 
Затем Предстоятель Русской Церкви отве-
тил на вопросы участников съезда.

Был принят итоговый документ съез-
да, посвященный организации добро-
вольческой деятельности Церкви.

В заключение Предстоятель Русской 
Православной Церкви вручил Патриар-
шие награды участникам съезда, особо 
потрудившимся на ниве социального слу-
жения.

Обращаясь к собравшимся, Святей-
ший Патриарх Кирилл в частности сказал: 

- Глубоко убежден в том, что церков-
ная социальная работа является неотъем-
лемой, органической частью исповедания 
веры. Если вера без дел, то она мертва, 
говорит апостол (см. Иак. 2,20); и если 
христианская община не совершает дела 
милосердия, значит, и она мертва.

В прошлом, когда Церковь была лише-
на права творить добрые дела в обще-
ственном пространстве, дела добра все 
равно совершались, но это были словно 
маленькие огонечки в темноте. Вспоми-
наю своего деда, который много раз ока-
зывался в заключении только потому, что 
был христианином. Выйдя в первый раз 
из заключения в начале 1920-х годов, пер-
вое, что он сделал, – создал, естественно, 
подпольно, организацию помощи семьям 
заключенных священников. Я говорю об 
этом эпизоде из истории своей семьи толь-
ко для того, чтобы проиллюстрировать, в 
каких тяжелейших условиях наша Цер-
ковь, миряне и священники, совершали 
дела доброделания. А эксперимент с соз-
данием общества оказания помощи 
семьям заключенных священнослужите-
лей закончился для моего деда очередным 
сроком. Но он, будучи отцом восьмерых 
детей – семи родных и одной принятой на 
воспитание дальней родственницы, – 
никогда не сетовал ни на Бога, ни на 
жизнь за то, что оказание помощи другим 
привело его к таким скорбным послед-

ствиям. Вот так наши предки, люди пред-
шествующих поколений, совершали дела 
милосердия в нашей Церкви, несмотря на 
закон, который не только не способство-
вал развитию церковного доброделания, 
но и жестоко за него карал.

Сегодня мы с вами имеем полную воз-
можность совершать в нашей стране дела 
милосердия, причем не индивидуально, а 
организованно, коллективно. Мы имеем 
возможность собирать средства, выстраи-
вать программы, осуществлять их на при-
ходском, епархиальном и даже общецер-
ковном уровнях. У нас имеется церковное 
ведомство, которое координирует всю эту 
деятельность. Другими словами, мы нахо-
димся в абсолютно благоприятных усло-
виях. И если в каких-то приходах или 
епархиях кто-то все еще считает, что 
совершение добрых дел, социальное слу-
жение Церкви есть нечто второстепенное, 
прямо не связанное с посещением вос-
кресных богослужений и с исповеданием 
нашей веры, то эти люди глубоко ошиба-
ются. Эта позиция нецерковная – она про-
истекает из традиции, которая сформиро-
валась под гнетом уже упомянутых мной 
обстоятельств. Ведь многие как рассужда-
ли? «Нельзя так нельзя. Значит, не будем 
собирать на относительно богатом прихо-
де для прихода бедного. Не пойдем туда, 
где очень просят, чтобы мы пришли и 
помогли, ведь власть это запрещает, госу-
дарство не поощряет, за это может крепко 
попасть».

В каком-то смысле Церковь нашу, 
прошедшую через трудные годы, можно 
сравнить с человеком, который пережил 
тяжелый перелом конечности. Долгое 
время она была скована гипсом, а когда 
гипс снимают, рука или нога плохо рабо-
тает. Вот так же произошло и у нас с вами. 
Мы были лишены возможности совер-
шать добрые дела, заниматься благотво-
рительностью, нести социальное служе-
ние, – мы отвыкли от всего этого. Но сей-
час наступило время, когда мы должны 
эти некогда скованные члены нашего цер-
ковного тела интенсивно тренировать, 
чтобы вернулась энергия, чтобы верну-
лось понимание того, насколько приори-
тетной и важной является для Церкви 
социальная работа.

Я хотел бы сказать о том, что, вступая 
в контакт с обществом, в том числе зани-
маясь социальной работой, мы поневоле 
принимаем на себя определенные обяза-
тельства. В нашем обществе существуют 
некие стандарты осуществления социаль-
ной работы. Государство предъявляет 
определенные требования к социальной 
работе, в том числе неправительственных 
организаций. И для того чтобы уровень 
социальной работы в Церкви соответство-
вал государственным требованиям, мы 
должны многому научиться. Социальная 
работа в Церкви не должна быть результа-
том спонтанных решений, – она должна 
быть хорошо организована, и не только 
потому, что государство предъявляет 
определенные требования к содержанию 
разного рода учреждений, в том числе 
медицинских, реабилитационных, дет-
ских и т. д., но еще и потому что Церковь 
не может нести добро таким образом, 
чтобы ее доброе служение приводило к 
разочарованию и тех, кому это добро адре-
суется, и тех, кто участвует в совершении 
этого добра. Вот почему нам пришлось 
заниматься организацией некой системы. 
Знаю, что некоторые рассуждают так: «И 
зачем нам эта бюрократия в Церкви? 
Зачем какие-то отделы на общецерков-
ном или на епархиальном уровне? Зачем 
социальные сотрудники на приходах?» 
На самом деле без организации ничего не 
получится. Мы живем в эпоху, когда для 
того чтобы делать добрые дела, нужны 
образование, навыки, умения, владение 
технологиями. Только тогда мы с вами 
сможем должным образом реализовать 
духовный, нравственный потенциал, 
который есть в Церкви.

Наш нынешний съезд посвящен теме 
развития церковного волонтерского дви-
жения. Убежден: именно волонтеры, 

добровольцы должны быть основой раз-
вития социальной деятельности в Церкви. 
Собственно говоря, всегда так и было. Но 
для того чтобы волонтеры могли хорошо 
работать, ими должны руководить про-
фессионалы. Вот почему я настаивал на 
том, чтобы в каждой епархии был отдел 
по социальной работе, отдел, на который 
была бы возложена ответственность за 
оказание помощи тем, кто оказался в беде, 
и чтобы в отделе работали люди профес-
сиональные. Может быть, кто-то более 
профессиональный, кто-то менее, но они 
должны получать зарплату. А раз получа-
ют зарплату, то должны и трудиться, и 
отчитываться перед начальством. Более 
того, я настаиваю на том, чтобы в каждом 
благочинии и даже в каждом крупном 
приходе, где есть финансовая база, был 
профессиональный социальный работ-
ник, с которого можно спросить, который 
обладает знаниями, который входит в 
общецерковную систему социальной 
активности, который посещает семинары, 
который повышает свою квалификацию 
через дистанционное обучение, который 
читает церковные документы, касающие-
ся социальной деятельности, который 
исполняет указания Синода, Высшего 
Церковного Совета и Синодального отде-
ла по социальной работе. Почему это 
нужно? А потому что без такого рода орга-
низации невозможно и с волонтерами 
по-настоя щему работать – все это может 
превратиться в семейный междусобойчик 
и разочаровать людей, которые отклика-
ются на зов своего сердца и посвящают 
себя – добровольно, не взимая никакой 
платы, – делам милосердия и благотвори-
тельности.

Я очень удовлетворен тем, как сегодня 
развивается добровольческое служение в 
Москве. Все началось с того, что я попро-
сил молодежных руководителей города 
познакомить меня с молодежным активом 
наших приходов. Мы решили, что в день 
Святой Пасхи, вечером, молодежь встре-
тит меня перед вечерним богослужением 
на ступенях Храма Христа Спасителя, а 
потом я буду иметь возможность с ними 
пообщаться. Направляясь в Храм Христа 
Спасителя, я задался вопросом: «А сколь-
ко же у нас таких молодых людей?» И 
когда я увидел на ступенях очень большую 
группу молодых людей (оказалось, что их 
примерно 650), я понял, что за последние 
годы проведена большая работа. Ведь если 
вокруг каждого из 650 активистов десять, 
двадцать или тридцать человек, то мы 
выходим на очень большую цифру моло-
дежного актива города Москвы. После 
этого возникла идея как-то ввести волон-
теров в общественное пространство, чтобы 
их видели, чтобы они сами себя сознавали 
как одна семья. И вот сегодня несколько 
сот волонтеров работают в городе Москве, 
помогая в организации социальной, моло-
дежной и просветительской деятельности 
на уровне наших приходов.

Мои посещения епархий иногда пред-
варяются вопросами местных архиереев: 
«А что бы Вы хотели увидеть? Что хотели 
бы посетить?» Я часто отвечаю: «Я хотел 
бы увидеть людей, и в первую очередь 
наших активных прихожан. Я хотел бы 
увидеть молодежь, хотел бы увидеть соци-
альных работников». И очень часто мои 
посещения сопровождаются встречами с 
теми, кто в наших регионах занимается 
добровольческой работой... Я хотел бы, 
чтобы вы передали мои слова на местах, 
откуда вы приехали. Настало время созда-
ния общецерковной организации волон-
терского движения, которое будет зани-
маться и социальной, и молодежной, и 
просветительской деятельностью. Уверен, 
это будет самая активная часть нашего 
церковного сообщества.

Теперь я хотел бы сказать несколько 
слов о том, какие я вижу направления 
социальной работы и какие, с моей точки 
зрения, приоритеты мы должны для себя 
определить. Думаю, самая главная тема – 
это помощь семье. Так, Церковь ведет 
широкую антиабортную кампанию. Мы 
выступаем за то, чтобы принципиально, 

радикально сократилось количество абор-
тов в нашей стране. С христианской точки 
зрения, аборт – это грех, и я знаю, что свя-
щенники об этом говорят. Почему же 
именно в настоящий момент мы подняли 
эту тему? Ко мне стали обращаться духов-
ники из разных епархий, из разных мест 
примерно с одной и той же проблемой: 
приходят молодые женщины на исповедь 
и делятся с духовниками своей скорбью. 
Скорбь заключается в том, что они не 
могут родить ребенка, находясь в закон-
ном браке, и воспринимают это как боль-
шое горе. Но когда духовник начинает 
выяснять обстоятельства жизни, то чаще 
всего сами женщины связывают невоз-
можность родить ребенка с тем, что совер-
шали аборт. И поскольку этот сигнал из 
самых глубин церковных с каждым годом 
становился все сильнее и сильнее, то и 
было принято решение сказать об этом 
всему обществу. Сказать, что нужно оста-
новиться, что нужно предпринять реши-
тельные меры, в том числе государствен-
ные, чтобы сократить количество абортов.

Владимир Аршакович очень образно 
и правильно рассказал о той геополитиче-
ской ситуации, которая сегодня складыва-
ется вокруг России. И замечательно под-
черкнул, что не столько ракеты и армия, 
сколько духовная сила народа способна 
предотвратить самый опасный политиче-
ский сценарий и, более того, возродить 
наше Отечество. А как мы думаем возро-
дить его при мизерном демографическом 
росте? Ничего не получится. Когда я вни-
мательно слушаю дебаты в правительстве 
и на разного рода форумах, я замечаю, что 
чаще всего говорят об экономике, о финан-
сах. А я, по простоте душевной, задаю себе 
такой вопрос: а для кого экономика, для 
кого финансы, если нас будет все меньше?

Недавно я прочитал работу группы 
британских аналитиков, которые не без 
удовлетворения отмечают, что Россию 
ждет демографическая катастрофа и что, 
скорее всего, население в ближайшее 
десятилетие сократится до 80 миллионов 
человек... Скажите, пожалуйста, сможем 
ли мы развить нашу инфраструктуру так, 
как мы хотим, на этих огромных евразий-
ских просторах? Сможем ли мы построить 
фабрики и заводы? Сможем ли возделать 
нашу землю или хотя бы сохранить от тех 
же пожаров и наводнений, если нас будет 
так мало? Я не согласен с британской ана-
литикой, но я глубоко убежден в том, что 
именно сейчас нужно бить тревогу и 
решать вопросы демографии – в первую 
очередь, за счет резкого сокращения 
количества абортов.

Мы знаем, что государство предпри-
нимает шаги – это и материнский капи-
тал, и многое другое, так что ситуация 
вроде бы сдвинулась в положительную 
сторону, но нам нужно за десять лет уве-
личить население как минимум на десять 
миллионов, для того чтобы действитель-
но укреплялся и физический, и духовный 
потенциал нашего народа. Вот почему я 
определяю тему семьи и рождения детей 

Патриарх Московский и всея Руси Кирилл



3№ 17 (339) 15 сентября 2015 г.Миссия добрых дел

как приоритетную для нашей социальной 
работы.

Но Церковь не может только пропове-
довать о том, что совершение аборта – 
грех. Церковь должна быть с теми, кто 
приходит с просьбой сделать аборт. Вот 
почему наши миряне, добровольцы, 
конечно, специально подготовленные, 
должны обязательно консультировать 
женщин, которые приходят в соответству-
ющие учреждения с такой просьбой. И 
консультирование должно быть направ-
лено на поддержку женщин, ведь чаще 
всего на этот страшный шаг их толкают 
тяжелые жизненные обстоятельства – 
либо давление родителей (мол, «слишком 
рано»), либо материальные причины 
(«слишком маленькая квартира»), либо 
просто бытовое неустройство – нет жилья, 
молодая женщина живет где-то в обще-
житии, неизвестно, останется ли с ней 
отец будущего ребенка, денег мало... В 
таких ситуациях единственным выходом 
из положения кажется совершение страш-
ного шага, от которого страдает каждая 
женщина. Но мы должны не только разу-
беждать сделать аборт – мы должны соз-
дать систему поддержки тех женщин, 
которые, находясь в трудных обстоятель-
ствах, отказываются, в том числе под вли-
янием наших слов, от совершения аборта.

Владыка сказал, что у нас 27 учрежде-
ний, где можно дать приют женщине, 
поддержать ее. Это число настолько мало, 
что его просто невозможно соотнести с 
масштабом проблемы и с тем, что мы эту 
тему сегодня обозначаем в качестве прио-
ритетной. Я настаиваю на том, чтобы в 
каждой епархии, а их уже скоро будет 200 
в Российской Федерации, были приюты 
для женщин, которые, находясь в труд-
ных обстоятельствах, не сделали аборт и 
родили. Я говорю об этом со всеми правя-
щими архиереями и со всеми губернато-
рами – идея принимается на «ура». Когда 
я называю примерные суммы, которые 
необходимо направить на поддержание 
такого рода учреждений из регионально-
го бюджета, губернаторы улыбаются, 
говоря «это не деньги», ведь и Церковь 
берет значительную часть расходов на 
себя. Но нам очень нужны такие приюты.

Что же касается консультирования 
женщин, то им можно говорить так: «Если 
ты уж совсем не можешь воспитывать 
ребенка и тебе будет совсем тяжело, ты 
поживи у нас месяц-два. Если потом ска-
жешь «не могу я взять ребеночка», оставь 
его нам, но не отказывайся от него, – он 
будет твой, и ты в любой момент сможешь 
прийти к нам и взять его к себе». Поверь-
те, если мать с ребенком месяц, два или 
три проведет в благоприятной обстановке, 
этого ребенка вы у нее клещами не вырви-
те. И нам нужно начинать это делать, и не 
только в 27 учреждениях...

Очень важно работать с инвалидами, 
очень важно работать с бездомными. Что 
касается инвалидов, особенно важно обе-
зпечивать доступную среду в наших хра-
мах. Все новые храмы должны быть обо-

рудованы либо лифтами, либо пандусами, 
по которым можно перемещаться, а не 
такими, какие у нас делают на мостах для 
пешеходов над дорогами, в том числе в 
Москве. Я как-то специально остановился 
и подошел к такому мосту: пандус под 
углом 45 градусов! Как по такому можно 
подняться? На реактивной каталке? Или 
нужно, чтобы четыре человека толкали 
несчастного инвалида вверх и потом дер-
жали, когда он будет под этим углом спу-
скаться? Надеюсь, что и город будет этим 
заниматься, потому что есть понимание 
важности данной проблемы, но в Церкви 
мы должны показывать пример. Даже в 
тех храмах, которые сегодня не оборудова-
ны пандусами, они должны быть обяза-
тельно сделаны. Не буду дальше разви-
вать тему инвалидов, но она очень важ-
ная, и я хотел бы, чтобы она никогда не 
оставалась вне вашего внимания, как и 
тема бездомных.

Однако я хотел бы сосредоточиться на 
теме, которая, как и тема деторождения, 
имеет отношение к здоровью всей нации. 
Это тема алкоголизма. Думаю, какие-то 
положительные сдвиги все-таки происхо-
дят, но главный сдвиг я вижу в том, что 
люди во власти, а также руководители 
предприятий, банков отказываются от 
привычки обсуждать деловые вопросы с 
бутылкой коньяка. В советское время было 
так: хочешь договориться, неси коньяк. 
Теперь я с огромным удовлетворением 
отмечаю, что среди руководства нет людей, 
злоупотребляющих алкоголем. Эта мода 
полностью ушла, и слава Богу, потому что 
речь идет об элите нашего общества, а пья-
ная элита – это очень опасно. Эту задачу 
решили, в том числе, и через пропаганду 
здорового образа жизни, включая здоро-
вый образ жизни первых лиц российского 
государства, что является прекрасным 
примером для всех остальных.

Но остается проблема и на уровне 
малых городов, и на уровне сельских посе-
лений, да и в крупных городах. У нас, 
насколько я помню, примерно 50 реаби-
литационных центров и около 230 орга-
низаций, работающих в сфере преодоле-
ния алкогольной зависимости. В каждой 
епархии должен быть церковный центр 
по работе с алкозависимыми... И работа с 
алкоголиками должна строиться с исполь-
зованием духовных средств, в прошлом 
показавших свою эффективность. Мы 
знаем о замечательных результатах, 
достигнутых нашими православными 
обществами трезвости до революции. Но 
есть фактор, который сегодня снижает 
эффективность церковных средств, а 
именно уровень реального воцерковле-
ния нашего народа. На чем строилась 
работа дореволюционных обществ трез-
вости? С человеком работали, и он вовле-
кался в общую молитву, а затем приносил 
перед крестом и Евангелием клятву в том, 
что отказывается от употребления алкого-
ля. И сильная вера, страх Божий помогали 
несчастному выдержать все муки постал-
когольного синдрома и оставить дурную 

привычку. Современный православный 
россиянин не всегда имеет такой уровень 
воцерковления и такую силу Божиего 
страха. Наша работа с алкоголиками 
должна включать духовные факторы, в 
первую очередь связанные с организаци-
ей жизненного пространства: люди долж-
ны попадать в благоприятную духовную 
атмосферу. Ведь известно, что алкоголик 
страдает от множества фобий и страхов, 
так что сама атмосфера, церковная среда 
должна снимать эти стрессы. Но одновре-
менно наша работа должна сопрово-
ждаться и медицинским вмешательством. 
Нужно привлекать квалифицированных 
медиков, специализирующихся в области 
преодоления алкоголизма, и, сочетая 
медицинские факторы с духовными, мы 
можем добиваться очень высоких показа-
телей, что и имеет место в целом ряде 
наших реабилитационных центров, рабо-
тающих как с алкоголиками, так и с нар-
команами. Встречаются разные цифры, 
но более 60% реабилитированных нарко-
манов в наших реабилитационных цен-
трах – это прекрасный показатель. И это 
достигается совместными усилиями меди-
ков, духовенства и волонтеров, которые 
работают на преодоление этой нацио-
нальной проблемы. Поэтому я и хотел бы 
в качестве приоритетной выделить также 
работу с алкоголиками и наркоманами.

Сегодня уже было сказано о федераль-
ном законе «Об основах социального 
обслуживания граждан в Российской 
Федерации», вступившем в силу 1 января 
2015 года. Это очень важный закон. Мы 
долго старались на разных уровнях убе-
дить власть имущих в том, что необходимо 
демонополизировать социальную работу, 
при том что с государством все равно кон-
курировать невозможно и государство еще 

долгие годы будет нести на себе главную 
ответственность за решение социальных 
вопросов, – да так и должно быть в соци-
ально ориентированном государстве. Но 
нельзя было игнорировать тот потенциал, 
который существует в добровольческих 
движениях, в разного рода НКО и, нако-
нец, в Русской Православной Церкви и в 
других традиционных религиозных общи-
нах России. Тот факт, что сегодня открыва-
ется возможность получать государствен-
ное финансирование, конечно, является 
прорывным. Но теперь мяч на нашей с 
вами стороне. Мы все требовали и требо-
вали: «Помогите, мы сделаем!» Вот теперь 
государство готово помочь, а мы должны 
сделать. Теперь очень важную роль долж-
на играть проектная работа: мы должны 
уметь представлять государству наши про-
екты, грамотно составлять документацию, 
у нас должна быть хорошая организация, в 
руки которой государство будет готово 
дать средства. Поэтому, владыка, зная Ваш 
энтузиазм в связи с принятием этого зако-
на, я попрошу Вас таким образом органи-
зовать работу во всей Церкви, чтобы мы 
были действительно верными и надежны-
ми партнерами государства и могли не 
кривя душой просить материальную 
помощь на конкретные дела. И мы долж-
ны быть готовы к любым проверкам, с тем 
чтобы социальная работа в недрах Церкви 
была примером для всех.

Наконец, самое последнее, но очень 
важное, без чего у нас ничего не получит-
ся. Социальной работе надо учиться. 
Нельзя просто иметь некое благорасполо-
жение и сказать: «Ну, пойду, помогу». 
Может быть, и это неплохо, но если мы 
будем создавать серьезные социально-
церковные учреждения, в том числе пре-
тендующие на государственную поддерж-
ку, а только так мы и должны сейчас дей-
ствовать, то мы должны быть профессио-
налами. Вы знаете, что в наших универси-
тетах есть возможность получать и закон-
ченное образование в объеме бакалавриа-
та, и консультации различного рода, и 
проходить курсы для желающих полу-
чить соответствующую квалификацию и 
специализацию. Кроме того, сейчас 
активно развивается система дистанци-
онного образования, и я считаю, что по 
крайней мере руководители наших соци-
альных проектов и организаций должны 
быть дипломированными специалиста-
ми, квалифицированными в своей обла-
сти. Это даст новые возможности для диа-
лога и с государством, и с обществом, 
потому что и государство заинтересовано 
в том, чтобы его партнерами в Церкви 
были квалифицированные, специально 
подготовленные люди.

Я очень надеюсь, что этот съезд при-
даст хороший импульс, который его 
участники перенесут на все просторы 
нашей Церкви, в каждую епархию и в 
большинство приходов. Хотел бы в 
заключение сердечно всех вас поблагода-
рить за то, что вы избрали в жизни этот 
замечательный путь доброделания, без 
которого наша вера мертва. Благодарю 
вас за внимание.

+++
На сегодня в России свыше 3500 цер-

ковных социальных проектов, 70 церков-
ных реабилитационных центров для нар-
козависимых, 27 приютов для беремен-
ных и женщин с детьми, 72 приюта для 
бездомных. Крупнейшая служба добро-
вольцев «Милосердие» в Москве объеди-
няет более 1500 волонтеров.

В Церкви более 400 групп милосер-
дия и более 200 добровольческих объеди-
нений.

По данным опроса, проведенного 
среди участников дистанционного обуче-
ния Синодального отдела по благотвори-
тельности, церковные добровольцы 
помогают сегодня семьям с детьми (такая 
деятельность ведется у 60,5% опрошен-
ных), пожилым людям (50,8%), инвали-
дам и их семьям (46,6%), ухаживают за 
пациентами в больницах (34,6%), помога-
ют бездомным (30,1%), организуют транс-
портные перевозки (29,8%), занимаются 
с сиротами в детских домах (28%).

Церковью открыто около 30 безплат-
ных юридических консультаций и около 
60 служб психологической помощи (в 
том числе телефонов доверия).

В 49 храмах на территории России 
ведется работа с глухими и слабослыша-
щими людьми, в 9 приходах окормляют 
слепоглухих людей. В России 42 проекта 
по организации досуга для таких семей в 
34 епархиях, в 5 епархиях созданы мастер-
ские для инвалидов, в 9 епархиях органи-
зован летних отдых для инвалидов и их 
семей.

54 православных центра занимаются 
реабилитацией алкоголезависимых, и 
действуют 232 церковных проекта, в кото-
рых помощь получают алкоголезависи-
мые и их родственники.

Свыше 128 миллионов рублей собра-
но на помощь мирным жителям Украи-
ны, более 100 миллионов уже израсходо-
ваны на помощь (отчеты о сборе и расхо-
довании есть на сайте www.diaconia.ru). 
Открыты десятки церковных гуманитар-
ных пунктов и приютов. Только в Москве 
в церковный штаб помощи обратилось 
свыше 20 тысяч беженцев. Регулярно 
направляется гуманитарная помощь на 
юго-восток Украины — нуждающимся 
мирным жителям.
Пресс-служба Патриарха Московского 

и всея Руси

КОТОРОГО ВЕРА МЕРТВА

Сестры милосердия

В зале заседаний 
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О промысле Божием в своей 
жизни и жизни каждого 
человека и о том, где прохо-

дят границы интересов Церкви, 
рассказывает Варсонофий, мит ро-
по лит Санкт-Петер бург ский и 
Ладожский, управляющий дела-
ми Московской Патриархии. 

- Скоро полтора года, как вы 
стали правящим архиереем 
Санкт-Петербургской епархии. 
Каково ваше ощущение от Петер-
бурга? Как вы освоились в городе?

- Легко освоился, потому что бывал 
в Петербурге и раньше. Много раз 
совершал здесь богослужения, участво-
вал в заседаниях Синода в историче-
ском здании Святейшего синода.

Набожные люди - везде одинако-
вые, разница в уровне воцерковления. В 
сельской местности один уровень, в 
городе совсем другой. Я не присутствую 
постоянно на каком-нибудь одном при-
ходе, езжу по разным приходам, и мне 
трудно оценить, как люди духовно 
растут. Но когда по праздникам, воскре-
сеньям я общаюсь с прихожанами, чув-
ствую: дыхание молитвы есть.

- Ваши слова: «Труд (по воцер-
ковлению общества. - Прим. ред.) 
должен уподобляться работе 
искусного реставратора, осто-
рожно снимающего временные 
слои с ценной, но потемневшей 
картины до первоначального 
изображения. Это долгая, скру-
пулезная работа, от которой 
нам не удастся уйти, если хотим 
увидеть плоды своего служения 
и оправдать свое пастырство 
перед Господом». Как долго, по 
вашему мнению, эта работа 
будет идти? И возможно ли 
воцерковить все общество?

- Эта работа началась со дня рожде-
ния Церкви в I веке и продолжится до 
скончания мира.

Мы стараемся по мере наших 
скромных сил и возможностей сеять 
семена веры повсюду, но некоторые, к 
сожалению, считают, что деятельность 
Церкви должна ограничиваться храмо-
вым пространством, а не распростра-
няться на все сферы общественной 
жизни. Всюду, где есть люди, должна 
быть и Церковь, которая будет говорить 
голосом вечности в нашем временном 
мире. Тогда, по крайней мере, мы зна-
чительно продвинемся по пути воцер-
ковления нашего общества...

- После 1991 года в России полу-
чил распространение бытовой 
оккультизм, теософия, в созна-
ние людей стали внедряться 
понятия множественности 
истин... В этой ситуации высо-
кая богословская квалификация 
священнослужителя чрезвычай-
но необходима. А современные 
православные священники обла-
дают нужным уровнем квали-
фикации?

- Общаясь с духовенством, могу ска-
зать, что базовый уровень знаний имеют 
большинство наших священников и не 
только в Петербурге, но и в глубинке. 
Милостью Божией в этом вопросе сей-
час заметна положительная динамика в 
сравнении с тем, что было лет 15-20 
назад. Все имеют возможность обучать-
ся в духовных учебных заведениях как 
по очной форме обучения, так и заочно, 
что важно для человека, уже имеющего 
священный сан.

- Владыка, как необходимо 
вести работу по привлечению в 

Церковь молодых людей? Как 
соперничать с яркостью, заман-
чивостью современной инду-
стрии развлечений? Все ли 
«нестандартные подходы» при-
емлет Церковь?

- Для священника любая площадка, 
где есть люди, должна стать амвоном 
для проповеди о Христе Спасителе, вера 
в Которого приносит человеку подлин-
ную радость и счастье.

Если «нестандартные подходы» 
могут свидетельствовать о Христе и спа-
сении, то почему бы их не использовать 
церковным людям. Апостол Павел гово-
рит о себе, что «я был всем для всех, 
чтобы спасти хотя бы некоторых». Наша 
паства повсюду, а средства хороши в той 
мере, в которой они не вредят душе 
человека и окружающих. Соперничать с 
современной индустрией развлечений 
можно, лишь показывая замечатель-
ный результат своей веры в Господа, 
которая есть дело сколь непростое по 
усилиям воли, столь и благодатное по 
последствиям. Это радость и счастье 
независимые. Вне мирского измерения.

- Благодаря всяким пиар-
технологиям, креативным, 
«ярким» подходам на молодежь 
обрушиваются горы соблазнов. 
Они такие манкие, такие при-
тягивающие, модные... Молодой 
человек - еще росточек неокреп-
ший, только-только встающий 
на крыло, - то в одну сторону 
метнется, то в другую. Часто 
не к Церкви. А Церковь почти не 
использует таких технологий...

- Согласен. В этом вопросе Церковь 
недорабатывает, упускает момент. При-
мерно с 5 до 10 лет человек приходит в 
храм с родителями, а в 15-18 лет он уже 
считает себя самостоятельным. И увлек-
шись какой-нибудь субкультурой, в 
храм может и не заходить. Как работать 
с этой категорией - мы сейчас думаем. 
Это одна из наших важнейших задач.

- С другой стороны, Церковь и 
не должна использовать пиар-
технолгии...

- Не должна. Но она должна присут-
ствовать в зонах риска. Знать, чем моло-
дежь занимается. Если спортом - зна-
чит, быть на стадионе, если туризмом - 
быть на тропе. И удерживать молодых 
людей от соблазнов. Я знаю одну 
московскую школу, где молодые люди 
почти поголовно не собираются заво-
дить семьи: мол, это сейчас не модно. 
Что значит: модно не модно? Батюшка 
в этой школе должен постоянно присут-
ствовать, разъяснять: модно - не значит 

правильно. Татуировки сейчас модны. А 
если мода пройдет? Люди останутся со 
знаками своей глупости на теле...

Все общественные болячки нам 
известны. Мы их постоянно обсуждаем, 
анализируем, ищем рецепты. Проблем 
много. В Петербурге они свои, на Даль-
нем Востоке, в Сибири, на Кавказе - 
свои. Темы эти безконечны.

Есть еще одно: чтобы работать со 
всеми категориями людей, РПЦ пока 
еще не хватает священников. Их чис-
ленность должна увеличиться раза в 
три.

- «Лавра (Троице-Сергиева. - 
Прим. ред.) сделала меня творче-
ским человеком и научила не 
забывать о внутренней жизни и 
не подменять ее внешним - соблю-
дением устава, молитвослови-
ем. Это важно - молиться вовре-
мя, блюсти устав, но этого недо-
статочно. Нужно еще ум и серд-
це соединить вместе, чтобы 
получить благодать, а это 

только монастырь дает, толь-
ко монастырская жизнь этому 
учит», - это ваше высказывание. 
Много ли сегодня творческих 
людей в Церкви?

- Что представляет сейчас жизнь в 
миру? Это суета, забота о материальном 
достатке более, нежели о духовном, рас-
слабленность, культ удовольствий и 
многие другие явления, имеющие мало 
общего с внутренним духовным миром. 
В разной степени это касается и людей 
церковных. Поэтому самое подходящее 
место для аскетического творчества - 
это монастырь. Здесь уединение можно 

встретить гораздо чаще, чем в миру. 
Конечно, здесь есть определенные 
риски, и человек, который занимается 
подобным творчеством, должен быть 
благоразумным и рассудительным, 
чтобы видеть, где он питает свою горды-
ню, а где через свое творчество славит 
Бога и к нему приводит людей. В цер-
ковной среде талантливых людей гораз-
до больше, чем мы видим, но не все ста-
раются об этом говорить, чтобы не 
соблазниться. Говорят только сильные 
волей.

- Из святителя Феофана 
Затворника: «Кто живет духов-
но, того и одежда, и походка, и 
слова, и дела, и вообще все прино-
сит пользу слышащим». Как бы 
вы объяснили это высказыва-
ние? Значит ли оно, что пропове-
довать можно и нужно не толь-
ко словами?

- Святитель Феофан говорит о духов-
но цельной личности. Проповедь имеет 
разные формы донесения истины до 
сердца людей. Конечно, в первую оче-
редь через письменное или устное 
слово, поскольку оно сообщает первич-
ное знание о предмете веры. Апостол 
Павел говорит: «Как верить, если не 
слышали, как слышать без проповедую-
щего». Хотя бывает и так, что проповедь 
делами имеет для людей внешних 
гораздо большее значение. Увидев 
добродетельную жизнь христиан, они 
могут начать интересоваться и учением. 
Сейчас, в эпоху девальвации информа-
ции, проповедь делами приобретает 
особую значимость.

- Еще одно ваше высказыва-
ние: «Если Сам Господь человека 
ведет, то человеку не свернуть 
уже с этой дороги». Расскажи-
те, как Он вел вас, как вы это 
чувствовали, понимали?

- Промысел Божий распространяет-
ся на каждого человека. Нужно дове-
рять Богу и стараться следовать его бла-

гой воле. Однажды я для себя так решил 
и уже стараюсь не отступать. Господь 
ведет по жизни каждого человека, глав-
ное - стараться чувствовать знаки Его 
присутствия, отдать себя в Его руки. Я 
имел страх Божий с самого начала 
жизни. Это помогало идти вперед. В 
школьные годы уже работал на селе. 
Сосед работал инженером на заводе 
пластмасс. Как-то он говорит мне: «Пое-
хали в город, помогу на завод устроить-
ся». И мы поехали. Мне дали опросный 
лист. Захожу в комитет ВЛКСМ, там 
сидят молодые парень и девушка, гово-
рят: «Ваш комсомольский билет». Отве-

«ЦЕРКОВЬ ДОЛЖНА 
ПРИСУТСТВОВАТЬ В ЗОНАХ РИСКА»  

Мир Мой даю вам

Митрополит Санкт-Петербургский и Ладожский Варсонофий

Архипастырское благословение
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Научаемые Священным Писани-
ем и святыми отцами, мы при-
знаем Рай – это место непороч-

ного наслаждения, в которое поме-
щен был Адам, в котором ныне поме-
щаются многие души праведных чело-
веков, в котором будут помещены 
многие угодники Божии с телами сво-
ими по воскресении, – соответствую-
щим и сообразным по природе своей 
своим жителям. 

 Рай веществен, но вещество его тонко, 
как тонки души, как было тонко тело Адама 
до облечения его в кожаные ризы, как будут 
тонки воскресшие тела праведников по 
образу прославленного тела Господа нашего 
Иисуса Христа. «Рай, – говорит блаженный 
Феофилакт Болгарский, – есть село духовно-
го покоя».

Рай, по сказанию сего учителя Церкви, 
был чувственный; Адам видел его, плоды 
дерев райских употреблял в пищу; веселил-
ся там духовно. В этот Рай, древнее достоя-
ние и Отечество человека, возведен разбой-
ник, исповедавший на кресте Господа. Свя-
той Макарий Великий говорит: «Премир-
ный и горний Иерусалим, идеже Рай» (Бесе-
да XXV, гл. 7) 

ВСЕ ПОВЕДАНИЯ СВЯТЫХ О РАЕ СОГЛАСНЫ 
МЕЖДУ СОБОЮ

Земля служит некоторым подобием Рая. 
Священное Писание сравнило плодород-
нейшую долину Содомскую до ее запусте-
ния, орошенную водами Иордана, с Божиим 
Раем (Быт. 13, 10). Если до времени прокля-
тия своего земля была совсем иною, нежели 
какою теперь видим ее в состоянии нестрое-
ния и обречения на сожжение, то как пре-
восходен должен быть Рай, далеко превосхо-
дивший землю обилием красот своих и оби-
лием благодати своей. Таким видел Рай свя-
той Андрей!

Он поведал о реке райской, о райских 
плодах и цветах, о райских птицах и чудном 
пении их, о райских виноградниках и дре-
вах; о сих последних присовокупил он, что 
их нельзя сравнить ни с каким земным дре-
вом, потому что, говорил он, Божия рука, а 
не человеческая, насадила их. Это должно 

разуметь и о всех предметах, составляющих 
утонченную и изящную природу Рая. 

...Когда святую мученицу Дорофею 
повели из претора на место казни, чтобы по 
повелению мучителя игемона отсечь ей 
голову за исповедание Господа нашего 
Иисуса Христа, некоторый ученый, именем 
Феофил, советник игемона, обратился к ней, 
насмехаясь:

– Слушай, невеста Христова! Пошли 
мне яблоков и розанов из Рая, от Жениха 
твоего.

Святая Дорофея сказала: 
– Поистине исполню это.
Пришедши на место посечения, она 

упросила палача, чтоб дозволил ей немного 
помолиться Богу своему. Когда она окончила 
молитву, предстал ей Ангел Господень в виде 
отрока необыкновенной красоты; он принес 
ей в чистом платке три прекрасных яблока и 
три красные розы. Святая сказала Ангелу:

– Прошу тебя: отнеси их к Феофилу и 
скажи ему: «Вот тебе то, чего ты просил».

Сказав это, она преклонила под меч 
главу и была усечена.

Между тем Феофил, насмехаясь над обе-
щанием Святой, рассказывал о нем друзьям 
и сверстникам своим.

– Теперь, – говорил он, – когда повели 
на казнь Дорофею, называвшую себя Хри-
стовою невестою и хваставшею, что она 
взойдет в Его Рай, я просил ее, чтобы она 
послала мне оттуда яблоков и розанов. И она 
обещалась мне непременно исполнить это!

Передавая это друзьям своим, Феофил 
безмерно смеялся, как внезапно предстал 
ему Ангел с тремя яблоками и тремя цветка-
ми и промолвил: 

– Это посылает тебе святая дева Доро-
фея, как обещала, из Рая Жениха своего.

Феофил, увидев яблоки и цветы и взяв 
их в руки, воскликнул громким голосом:

– Истинный Бог – Христос, и нет в Нем 
никакой неправды.

Друзья его сказали ему:
– Феофил! Ты или сошел с ума, или сме-

ешься. 
– Я не сошел с ума и не смеюсь, но здра-

вый разум требует от меня, чтобы я веровал, 
что Иисус Христос есть истинный Бог. 

– Отчего ты так внезапно переменился? 
– Скажите мне, какой ныне месяц? 
– Февраль. 
– Теперь – зима. Вся Каппадокия покры-

та снегом и льдом, и нет ни одного дерева 
или растения, которое бы украшалось свои-
ми листьями; откуда же, думаете вы, эти 
цветы и яблоки со своими сучками и листья-
ми?

Говоря это, он показывал им яблоки и 
розаны. Видя их, осязая, поражаясь особен-
ным благовонием их, они в удивлении гово-
рили:

– Мы не видали таких плодов и цветов и 
в обыкновенное время их.

Так Феофил из гонителя превратился в 
проповедника веры христианской. Немед-
ленно дано было знать о нем игемону, кото-
рый подверг Феофила сперва обольщениям 
и увещаниям, а потом мукам, и Феофил 
запечатлел своею кровию свое исповедание 
Христа...

Образец сгущения райского вещества 
совершился при Успении Божией Матери. 
За несколько дней до сего святого Успения 
предстал Пресвятой Деве Архангел Гавриил 
с сияющею финиковою ветвию из Рая и воз-
вестил Ей блаженное преселение в горние 
обители. При погребении Девы райскую 
ветвь нес святой апостол Иоанн пред гробом 
Богоматери.

Таковы понятия, таковы, так сказать, 
намеки, доставляемые Божественным 
Откровением человечеству, странствующе-
му и страждущему на земле, о стране упоко-
ения и вечного блаженства, уготованной ему 
от сложения мира. По причине греховности 
нашей, по причине омрачения нашего, по 
причине падения нашего мы знаем и созер-
цаем только самую малую частицу чудес 
Божиих: горячайшими молитвами от серд-
ца сокрушенного и смиренного и жизнью по 
евангельским заповедям умолим Господа 
нашего, чтобы Он явил нам славу Свою, 
которую узрят и всегда будут видеть избран-
ные Его, которой никогда не узрит ни один 
служитель греха. 

Свт. Игнатий Брянчанинов 
Слово о смерти

Подготовила Жанна Чешева 

Председатель Синодального 
информационного отдела 
Московского Патриархата 

Владимир Романович Легойда, 
комментируя обстоятельства раз-
рушения барельефа, располагав-
шегося на фронтоне дома Лиш-
невского в Санкт-Петербурге, при-
звал журналистов акцентировать 
внимание общества на реальной 
повестке дня, а также тщательно 
перепроверять информацию 
перед ее публикацией в СМИ.

«Со стороны Санкт-Петербургской 
митрополии уже прозвучало официаль-
ное заявление относительно уничтоже-
ния изображения, находившегося на 
фронтоне дома Лишневского. Реакция 
митрополии оказалась своевременной 
и корректной», — заявил В. Р. Легойда.

Представитель Церкви напомнил, 
что руководитель сектора коммуника-
ций Санкт-Петербургской митрополии 
Наталья Родоманова назвала информа-
цию о причастности членов Русской 
Православной Церкви к противоправ-
ным действиям в отношении барельефа 
информационным вбросом, не подкре-
пленным ничем кроме странных наме-
ков и непонятных аллюзий.

Родоманова ранее отметила, что 
«для христианина невозможно предпо-
ложить такого рода поведение по отно-
шению к памятнику архитектуры», и 
высказала настоятельное пожелание, 
чтобы «в СМИ доносилась достоверная 
информация, проверенные факты, а не 
впечатления или ощущения тех или 
иных людей».

«Добавить к словам официального 
представителя Санкт-Петербургской 
митрополии нечего. Необходимо 

искать настоящих виновников этого 
акта вандализма, а не торопиться 
делать скоропалительные выводы о 
причастности к данному инциденту 
невиновных», — продолжил председа-
тель СИНФО. 

«Вместе с тем, ситуация, сложив-
шаяся в связи с разрушением барелье-
фа и другими событиями последнего 
времени, вызывает серьезную обезпо-
коенность», — сказал он. 

Представитель Церкви выделил 
три составляющие, имеющие, с его 
точки зрения, наибольшую важность и 
конфликтный потенциал. 

«Во-первых, вызывает тревогу 
стремление некоторых журналистов, 
не разобравшись детально в ситуации, 
возлагать вину за то или иное противо-
правное действие по отношению к 
культурным ценностям на «православ-
ных активистов». Так, например, недо-
бросовестная подача в СМИ и социаль-
ных медиа информации относительно 
последних событий в Санкт-Петербурге 
задела репутацию местных казачьих 
организаций, которые не имели к 
инциденту никакого отношения, но 
были вынуждены выступить в свою 
защиту, так как люди, взявшие на себя 
вину за уничтожение барельефа, назва-
лись казаками Санкт-Петербурга», — 
заявил В.Р. Легойда. 

«В связи с этим очень хочу попро-
сить коллег, прежде всего, не делать 
безосновательных выводов, а также 
стараться проводить четкое различие 
между религией и религиозной моти-
вацией. Действия человека, движимо-
го религиозной мотивацией, не всегда 
отвечают Христовым заповедям, а ино-
гда вступают в прямое противоречие с 
ними. Сожжение Джордано Бруно, 

например, было религиозно мотивиро-
вано, но не имело отношение к испове-
данию христианства, что позднее при-
знала и сама Римско-Католическая 
Церковь», — добавил он. 

«Во-вторых, огорчение вызывает 
нежелание людей вступать в диалог 
друг с другом, их неготовность прини-
мать во внимание весь спектр различ-
ных точек зрения, существующих в 
обществе. Это в конечном итоге приво-
дит к стремлению решать небезспор-
ные и неоднозначные вопросы не 
путем обмена мнениями, а активными 
действиями, к тому же имеющими про-
тивоправный характер. В итоге чьи-то 
противоправные действия оборачива-
ются обвинениями всей Церкви», — 
подчеркнул председатель СИНФО. 

«В-третьих, — и это, пожалуй, самое 
важное, — все вышесказанное происхо-
дит в ситуации, когда в нашей жизни, в 
том числе и церковной, имеется много 
проблем и сложностей. На фоне колос-
сальной потребности общества в мило-
сердии и социальном служении проис-
ходит подмена повестки дня. Настоя-
щая повестка дня, которая требует 
нашего непрестанного внимания и 
тяжелой работы, а иногда и исповедни-
чества, нарочито или непреднамерен-
но подменяется чем-то крайне мало-
значимым, лишь отвлекающим наше 
внимание от реальных и по-настоящему 
важных дел. Хотелось бы, чтобы людей, 
ежедневно отдающих себя нелегкому 
служению на ниве милосердия и кото-
рых сегодня уже тысячи, становилось 
еще больше, а журналисты чаще обра-
щали внимание на плоды их работы», 
— заключил представитель Церкви.

Синодальный информационный 
отдел Московского Патриархата

СВЯТЫЕ О РАЕ

СЕМЬ РАЗ ПРОВЕРЬ…

Церковь и мир

чаю: «У меня его нет». - «Как нет?» - 
«Меня не принимают». - «Почему вас 
не принимают?» - «Потому что я верую-
щий». - «В наше время?! Космонавты 
летают, Бога не видят, а вы веруете?!» 
Выставили меня за дверь. Видите, даже 
на завод меня не взяли... Если бы взяли, 
сейчас каким-нибудь инженером рабо-
тал бы. Но Господь вел своим путем.

Вернулся домой, пошел в армию, а 
после армии понял, что идти мне можно 
только в семинарию. Неделю пробыл 
дома после демобилизации, потом 
устроился в церкви алтарником, потом 
уже пошел учиться. Вот так вот Господь 
меня и провел. Не дал уклониться.

Я воспитывался бабушкой, людьми, 
которые прошли сталинские лагеря. По 
25 лет отсидели, но веру сохранили. Эти 
люди нам, молодым, такие вещи рас-
сказывали... Это герои духа. Я им подра-
жал. Мама моя была такая выдержан-
ная. Родила шестерых детей. Советская 
власть ее стала обвинять, что она нас 
плохо кормит, заставляет поститься. Но 
мама держалась. Однажды был такой 
случай: много школьников заболело, а у 
нас все здоровы. И стали про маму гово-
рить: «Она колдунья. Ее дети здоровы, а 
наши болеют. Давайте ее расстреляем». 
Мама пошла в сельсовет и говорит: 
«Меня расстреляете, а дети на кого оста-
нутся?» Ей там отвечают: «Да ладно, мы 
же ни во что не верим - ни в Бога, ни в 
колдунов, успокойся». Не расстреляли...

- Еще ваши слова: «Власть 
надо выращивать, воспиты-
вать, ставить такую, которая 
не для себя бы жила». Кто дол-
жен выращивать и ставить 
власть? Церковь? Общество? 
Как выращивать? Может быть, 
вместо Академии государствен-
ной службы нужен Православ-
ный университет власти?..

- Церковь в значительной степени 
способна оказывать благотворное влия-
ние на воспитание добропорядочного 
гражданина, из которого может полу-
читься и начальник хороший, и подчи-
ненный. Если мы будем воспитывать 
человека с детства в христианских, 
нравственных ценностях, евангельских 
идеалах, которые говорят о жизни не 
ради себя, а для других, то потихоньку 
появятся руководители, которые будут 
служить верой и правдой обществу и 
государству. Церковь, как никакой дру-
гой институт, выражаясь языком социо-
логии, может мотивировать человека на 
хорошие поступки, поскольку светская 
этика не может ответить на вопрос: 
зачем поступать нравственно и по сове-
сти. Вот, например, по поводу введения 
ОПК в школах сколько было разгово-
ров: плохо это или хорошо. Но разве 
могут кому-то повредить знания о вели-
кой христианской культуре, внутренней 
логике христианской веры, ее памятни-
ков и творений?

- Вы являетесь членом Коор-
динационного комитета по 
по ощрению социальных, образо-
вательных, информационных и 
культурных и иных инициатив 
под эгидой Русской Православной 
Церкви. С 2011 года этот коми-
тет занимается в том числе 
реализацией Международного 
открытого грантового конкур-
са «Православная инициатива». 
Насколько активно Санкт-
Петербургская митрополия уча-
ствует в этом конкурсе? Какие 
реальные результаты конкурса 
вам хотелось бы увидеть?

- Наша епархия не только активно 
поддерживает конкурс «Православная 
инициатива», но и занимает в нем при-
зовые места. В прошлом году было 
четыре победителя, в этом году их уже 
девять. Это важное направление дея-
тельности, позволяющее на местах рас-
крыть таланты и способности активных 
христиан, помочь преобразить этот 
мир, сохранить и укрепить духовные и 
культурные традиции.

Беседовал Владимир Хохлев, 
Невское время  
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Беседа директора радио «Радо-
неж» Евгения Константиновича 
Никифорова с руководителем 

пресс-службы УПЦ Василием Семено-
вичем Анисимовым   

- Василий Семенович, минул год со 
дня интронизации Блаженнейшего 
митрополита Онуфрия. Давай пого-
ворим о том, каким этот год был для 
Церкви и Украины.

- Всем очевидно, что он был самым тра-
гичным со времен Чернобыля. И обе траге-
дии – рукотворные, созданные человечески-
ми головами, руками и поступками. У нас 
есть чернобыльская зона, теперь появилась и 
«зона» АТО – так называемой антитеррори-
стической операции, где ежедневно гибнут 
люди, местное население претерпевает невы-
носимые муки и страдания, которые никто не 
видит, не слышит и не горит желанием их 
прекратить. И последствия этой АТО, как 
последствия Чернобыля, мы будем ликвиди-
ровать долго и мучительно.

Блаженнейший митрополит Онуфрий 
был избран местоблюстителем 24 февраля 
прошлого года, через несколько дней после 
кровавой бойни на Майдане, бегства Януко-
вича, развала государственного управления, 
когда насилие правило бал в стране. Так что 
изначально бремя нынешних бед народных 
легло на плечи нового руководителя Право-
славной Церкви. 

- И первым делом он призвал всех к 
покаянию и взаимному прощению.

- Да. Был объявлен траур по всем жерт-
вам Майдана, и по протестующим, и по уби-
тым милиционерам. Церковь отменила мас-
леничные празднества и продлила траур на 
весь Великий пост, чтобы молитвой, покая-
нием прийти ко взаимному прощению и 
гражданскому примирению.  

- Но этого не случилось.
- К сожалению. Насилие оказалось очень 

эффективным методом политической борь-
бы в Киеве, где власть просто разогнали, поэ-
тому победители решили распространить его 
на регионы. По-революционному: не хочешь 
– заставим, упорствуешь – добьем. Исполь-
зуя при этом государство – административ-
ный ресурс, правоохранителей, армию, госу-
дарственные СМИ. Митрополит Онуфрий, 
будучи еще местоблюстителем, заявил, что 
перераспределение власти и экономических 
ресурсов не должно сопровождаться граж-
данским конфликтом. Он же обозначил и 
позицию Церкви по вспыхнувшему противо-
стоянию на Донбассе: «Христос - это мир, и 
тот, кто с Ним, должен прекратить братское 
кровопролитие». Затем состоялся антивоен-
ный Священный Синод УПЦ, который высту-
пил с призывом положить конец граждан-
ской войне на Украине и решать политиче-
ские вопросы путем переговоров. В обстанов-
ке воинственной милитаристской истерии, 
которая захлестнула страну и продолжается 
до сих пор, позиция Православной Церкви 
была и остается мужественной и патриотич-
ной. Если бы Церковь послушали, не было бы 
этих тысяч безсмысленных жертв. 

- Много надежд на Украине было 
связано с избранием Петра Порошен-
ко президентом, который обещал за 
две недели прекратить войну. Поче-
му этого не произошло?

- У нас на Украине старая традиция, так 
сказать, электорального «кидка», когда 
политические деятели под некими лозунга-
ми приходят к власти, а затем в лучшем слу-
чае о них забывают (всегда находятся дела 
поважнее, чем выполнение предвыборных 
программ), в худшем – творят нечто проти-
воположное обещанному. Это касается всех 
наших президентов. Петр Порошенко на 
Майдане был на вторых ролях, но обещани-
ем покончить за две недели с войной побе-
дил всех соперников и в первом же туре. Это 
был мощный пиар-ход. Те, кто не верил 
Майдану – а это полстраны – не пошли на 
выборы, а те, кто верил, с энтузиазмом про-
голосовали за Порошенко, потому что он 
выступил миротворцем в отличие от лидеров 
Майдана, которые соревновались в воин-

ственности и русофобии. У меня есть знако-
мая молодая семья, они живут в Киеве, а про-
писаны у родителей в других областях, в сот-
нях верст от столицы. Так они специально на 
день выборов поехали к родителям, каждый 
к своим, чтобы проголосовать за Петра Алек-
сеевича. И с жаром доказывали: он – сахаро-
заводчик, промышленник, он умеет догова-
риваться, ему война поперек горла – он 
быстро установит мир. Но не так сталось, как 
гадалось. Это трагедия. Но избрание Петра 
Порошенко свидетельствует, что обществен-
ный запрос на мир и его ожидания очень 
высоки. Церковь же своей позицией подста-
вила твердое плечо всем миротворческим 
силам и во власти и политикуме.

 - Однако позиция Церкви не соот-
ветствует официальной украин-
ской пропаганде. Были ли попытки 
повлиять на Церковь или помешать 
избранию владыки Онуфрия Пред-
стоятелем УПЦ?

- Церковь формирует свою точку зрения 
на основе реалий и своего тысячелетнего 
опыта, а не на информации наших лживых, 
заангажированных СМИ. Донбасс – гигант-
ский семимиллионный регион, где более 
тысячи православных приходов и монасты-
рей, десять епископов, миллионы православ-
ных верующих, а это все источники досто-
верной информации. На ее основе конфликт 
и был квалифицирован как гражданский, 
братоубийственный. Блаженнейший митро-
полит Онуфрий говорит, что позиция Церк-
ви в таких конфликтах одна и та же, что в XII 
веке, что в XX, что сейчас – перековать мечи 
на орала, прекратить кровопролитие и сесть 
за стол переговоров.

Что касается избрания, то оно было 
демократичным, альтернативным и свобод-
ным. Блаженнейший Онуфрий относится к 
плеяде наших великих архиереев, возроди-
телей Православия на Украине, которые 
прошли через атеистические гонения и пре-
следования в СССР, свое уже давно «отбоя-
лись», как говорил приснопамятный Бла-
женнейший митрополит Владимир, поэтому 
заставить их следовать политической конъ-
юнктуре - очень сложно. Они умеют стоять в 
правде, и этим стоянием, конечно, оказыва-
ют огромное влияние на людей. 

- Но конца войне пока не видно.
- Война - это рана, страна истекает кро-

вью, и это отнюдь не поэтические сравнения, 
а гнетущая реальность, в которой мы живем. 
Если, конечно, каждую каплю крови, слезин-
ку ребенка, пролитых на Донбассе, прини-
мать, как свои, родные. Церковь – это совесть 
народа, и Блаженнейший митрополит в 
годовщину своей интронизации говорил о 
мире, как главной цели и для верующих, и 
для общества, и для страны. Но наша стозев-
ная партия войны представляет все как обы-
денность: мы здесь накрыли «сепаров», они 
нас там, у нас два «двухсотых», у них – пять. 
Ни имен, ни фамилий – статистика. Очевид-
но, что нашим политикам, олигархам дело 
примирения народа нельзя доверять. Но у 
нас нет иных инструментов разрешения 
гражданского конфликта. Однажды попыта-
лись великая певица Нина Матвиенко, гене-
рал Рубан и другие начать диалог по скайпу с 
Донецком в телеэфире какого-то заштатного 
канала, чтобы вовлечь в этот диалог граж-
данское общество Украины. Именно в диа-
лог, а не в конфронтацию и нетерпимость, 
чем занимаются наши СМИ. 

- Но не сложилось?
- К сожалению. Мы боимся правды Дон-

басса, того ужаса, который там содеян. Боим-
ся и своего народа, который это все может 
увидеть и спросить о нашей сопричастности 
к совершенным преступлениям. Поэтому 
забиваем все пропагандой и ложью, оправ-
дывая ее тем, что идет агрессия России, 
война, а на войне все лгут. Православная 
Церковь стремится в условиях милитарист-
ского угара сохранить в человеке человечное, 
а это непременное условие примирения. 

- Известно, что на миротворцев 
на Украине оказывают давление, их 
объявляют непатриотами, преда-
телями…

- Мы беседовали с нашими архиереями, 
и большинство из них говорили о мужестве 
миротворчества. Одно дело краснобайство-
вать о мире на диване или в сети, другое – 
среди людей, ослепленных болью и местью. 
По обе стороны фронта. Труднее всего, 
конечно, донетчанам, там героические свя-
щенники: в тяжких условиях поддерживают 
свой бедствующий народ, укрепляют в вере, 
надежде, братолюбии. 

Что касается Киева, где сосредоточены 
все ястребы, и политические, и медийные, то 
здесь постоянно предпринимаются попытки 
дискредитировать, ошельмовать Церковь, ее 
иерархов, миротворчество. Особенно витий-
ствуют некоторые олигархические телекана-
лы, не брезгуя клеветой, подтасовками, наве-
тами. Святейшего Патриарха Кирилла обви-
няли в покровительстве убийств на Донбассе, 
Блаженнейшего Онуфрия и других право-
славных Владык – в измене родине. Мы изо-
бличаем эту клевету, требуем опровержений, 
но реагируют слабо. Раньше, если кого окле-
ветали на одном канале, на другом с радо-
стью эту клевету разоблачат, чтобы утереть 
нос конкурентам. Это удерживало от наве-
тов. Теперь такого нет.

- Информационная блокада?
- У нас информационное пространство 

уже лет десять контролируют 5-7 олигархи-
ческих семей, которым принадлежат основ-
ные телеканалы и печатные СМИ. Они и 
заказывают информационную картинку для 
Украины. Раньше, когда они собачились 
друг с другом, перераспределяя власть и соб-
ственность, то были какие-то альтернативы 
и плюрализм в подаче информации и осве-
щении событий. А в 2013-ом их выстроили в 
одну шеренгу, под «европейскую перспекти-
ву», и они с тех пор под угрозой санкций ЕС 
и США (денежки-то все там) дуют в одну 
дуду, в результате – солидарная позиция, 
солидарная пропаганда, солидарная ложь. 
Под это дело даже отдельное министерство 
создали. Российские СМИ запретили – они 
неподконтрольны, свои – запугали мордобо-
ями, арестами, зверскими убийствами, как 
это было с Олесем Бузиной. Многие журна-
листы эмигрировали в Россию или на Запад: 
лгать не хотят, поэтому негде работать и не 
на что жить. И бедный народ варится в 
милитаристском, русофобском котле дезин-
формации, насыщаясь злобой и агрессией. 
Никакие миротворческие призывы, инициа-
тивы туда просто не попадают. Можно сбить-
ся со счета, сколько раз Святейший Патриарх 
Кирилл за последний год выступал с призы-
вами и к участникам конфликта, и к руково-
дителям наших стран положить конец брато-
убийственной брани. Много ли украинских 
СМИ об этом сообщили? Блаженнейший 
митрополит Онуфрий, предстоятель много-
миллионной Церкви Украины, объехал всю 
страну, в том числе и зону АТО, едва ли не 
ежедневно выступает с проповедями о мире 
и братолюбии. Кто-то из наших СМИ доно-
сит народу голос Церкви Христовой? Пред-
стоятели всех Поместных Православных 
Церквей осудили войну на Донбассе, как бра-
тоубийственную и богопротивную. В СМИ – 
ни слова. Папа Римский Франциск в кои-то 
веки поддержал Блаженнейшего Онуфрия и 
Православную Церковь, объявив «братоу-
бийственное насилие» на Донбассе «позо-
ром Украины». 

- И опять – молчание?

- Конечно. Вот если бы Папа Франциск 
объявил, как у нас принято, Януковича кро-
вавым маньяком, Путина изувером, а Рос-
сию агрессором, то - я тебя уверяю - все 
наши СМИ, депутаты, исполнительная 
власть, на всех уровнях повторяли бы это, 
как мантру, ежедневно, с утра до вечера и со 
слезами на глазах. А когда он наши деяния 
объявляет позором перед миром и Богом, то 
мы его игнорируем. Вот на День независи-
мости Папа Римский поздравил украинцев 
и призвал к миру. У нас распиарили, что он 
поздравил и благословил президента, хотя о 
благословении в поздравлении нет ни слова. 
Такая у нас «объективность»: и сами врем, и 
правду извне замалчиваем или переиначи-
ваем. 

- Издержки «информационной 
войны»?

- А кто и с кем эту войну ведет? СМИ со 
своим народом? Чтобы держать его во лжи? 
Это само по себе преступление, ведь где нет 
правды, там никогда не будет и справедли-
вости. Первым судебником на Руси была 
«Русская правда» Ярослава Мудрого, пра-
вильнее сказать – «русская справедли-
вость», где регламентировались наказания 
за проступки. Правда и справедливость – это 
не только однокоренные слова, они невоз-
можны друг без друга. Наши славянофилы 
на единстве правды и справедливости выво-
дили даже уникальные особенности нашего 
менталитета. И мы до сих пор этим живем: 
ведь у нас никто не апеллирует к закону, но 
все требуют правды и справедливости. На 
том же Майдане никто о законах не вспоми-
нал, поскольку все они были нарушены, а 
вот к правде и справедливости взывали с 
утра до ночи. Теперь правду, достоверность 
заменили героико-пат рио ти ческой пропа-
гандой и дезинформацией, полагая, что 
таким образом легче руководить страной. 
Одних оболгали, других обманули – вся 
мудрость управления. При этом удивляют-
ся, что доверие к власти нулевое, а желанной 
справедливости не прибавилось! Откуда же 
они без правды возьмутся? И конфликт на 
Донбассе надо решать по правде и справед-
ливости, самим украинцам, в рамках единой 
державы.

- А почему, по-твоему, не получа-
ется диалога между Донбассом и 
Киевом?

- Из-за трусости. Ведь мы говорили с 
тобой, что для миротворчества необходимо 
мужество. Боятся увидеть то, что не хотелось 
бы видеть. Те же парламентарии за полтора 
года войны могли бы хоть раз туда съездить, 
а не геройствовать на телеэкранах. Ведь 
международные организации, та же ОБСЕ, 
там присутствуют. Посмотрели бы, погово-
рили, коли убедились, что там головорезы, 
агрессоры, бандиты – продолжайте опять 
стрелять, «освобождать» от них донбассов-
цев, а если решили миром завершить кон-
фликт, давайте этому миру содействовать, а 
не держать Донбасс и всю страну в страхе 
новых кровопролитий. 

- А как Церковь относится к Мин-
ским соглашениям?

- Блаженнейший митрополит Онуфрий 
верит, что они приведут к миру. УПЦ призы-
вает к нему ежедневно по обе стороны око-
пов. И ее позиция поддержана народом, по 
всем опросам Церкви доверяют больше, чем 
всем ветвям власти, вместе взятым. Эта под-
держка была продемонстрирована на празд-
новании 1000-летия преставления св. рав-
ноапостольного князя Владимира, когда 
100-тысячный крестный ход прошел от Вла-
димирской горки до Лавры. Это было очень 
возвышенно: шла «другая» Украина, моля-
щаяся, трудящаяся, Украина матерей, их 
боли и тревог. Огромное количество жен-
щин в белых платочках, дети, простые селя-
не благоговейно, с пением акафистов шли 
древним городом – Киев еще не видел тако-
го шествия. Думаю, даже власть не повери-
ла, что такое возможно. Ведь у нас, если 
даже пять человек соберутся у Кабмина или 
Верховной Рады, сразу начинают вопить: 
«Банду – геть!» И так все 24 года. А здесь ни 
злобы, ни конфронтации – непривычно. 

ВАСИЛИЙ АНИСИМОВ:

«ГДЕ НЕТ ПРАВДЫ, ТАМ

Василий Семенович Анисимов
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- А почему была такая разница в 
оценке участников крестного хода: 
от 15 тысяч до трехсот?

- У нас, кроме информационных, ведутся 
и прочие войны на искажение действитель-
ности: статистические, имиджевые, культу-
рологические. У нас могут по звонку медиа-
олигарха «облизать» человека с головы до 
пят, объявить его героем, а могут, напротив, 
облить помоями, ославить на всю страну. О 
чем в сети море разоблачений, тоже со стати-
стикой? Хотя кто-то и по незнанию приводит 
какие-то цифры. Мы с Блаженнейшим 
митрополитом обсуждали крестный ход и 
пришли к выводу, что было более ста тысяч 
людей. Я и сам могу это засвидетельствовать: 
когда мы поднялись от памятника на верх 
Владимирской горки, то начало колонны 
было уже у Кабмина, мы прошли до Арсе-
нальной, вышли из колонны и 40 минут 
ждали конца шествия. Было огромное коли-
чество людей, они заполнили все простран-
ство от Интернациональной до Лавры. Кста-

ти, и президент с супругой присоединились к 
этому крестному ходу и молились в Лавре. 

- Но этого СМИ не показали?
- Конечно. Если у нас, скажем, где-то 

отлученный от Церкви М. Денисенко пересе-
чется с Петром Порошенко, то там обнаружи-
вается сто камер, чтобы показать обществу, 
что власть и анафема – едины, а когда прези-
дент на коленях молится в Лавре перед чудот-
ворными иконами – не обнаруживается ни 
одной телекамеры. Такая государственная 
информационная политика. Поэтому оздо-
ровление нашего измотанного общества сле-
дует начинать с оздоровления его информа-
ционного пространства, возвращения к прав-
де и объективности. 

- А это возможно?
- Шансы есть. Конечно, у нас создана 

настоящая индустрия лжи, что угнетает каж-
дого журналиста. Ведь мы посвятили свои 
жизни свободной прессе, свободному слову, а 
многие наши товарищи даже положили за 
это жизни. И теперь, когда нет кляпа во рту, а 

люди, называющие себя журналистами, с 
восторгом лгут, извращая сам смысл свободы 
слова – это, безусловно, вызывает шок. Но, 
что любопытно, стали появляться и медий-
ные борцы с ложью. Есть у нас такой молодой 
киевлянин-журналист Анатолий Шарий. Он 
эмигрант, живет в Нидерландах, там же соз-
дал интернет-ресурсы, на которых изоблича-
ет ложь нашей власти, политиков, но, прежде 
всего – украинских СМИ. Делает это профес-
сионально, вдохновенно и скоро будет попу-
лярнее тех СМИ, которые разоблачает. Как 
говорится, многожды солгавши – кто им 
теперь поверит? Оппоненты в безсильной 
злобе топают ногами, а достать его не могут. 
А он еще и издевается: перестаньте лгать – и 
я останусь без работы. А так как не лгать они 
не могут, то работы, важной и нужной для 
Украины, у него невпроворот. 

- Но таких, как он, немного?
- Дело в другом. Я в Киеве не знал этого 

журналиста и поинтересовался, где же он до 
этого работал. Оказалось, в совершенно гнус-

ном, русофобском олигархическом интернет-
издании, где он с волками жил и по-волчьи 
выл. А вот когда человек утратил необходи-
мость заглядывать в руки олигарху-
работодателю, обрел безопасность, независи-
мость, возможность профессионально рабо-
тать и достойно зарабатывать – и в нем про-
будилось мужественное, свободное слово. Так 
что пример замечательный. И не все у нас 
потеряно. К тому же осталось много сильных, 
профессиональных журналистов, которых не 
обольстишь ни славою, ни медью и которых 
трудно поломать под политическую конъюн-
ктуру. Их газеты закрыты, их затирают, мно-
гие работают на не самых популярных сай-
тах, но когда на Украине будет востребовано 
свободное слово, будут востребованы и они. 
Блаженнейший митрополит Онуфрий гово-
рит, что испытания делают Церковь сильнее. 
Я думаю, испытания делают сильнее и сво-
бодное слово, которое сегодня с таким трудом 
пробивается к людям. 

Беседовал Евгений Никифоров

ИЗ СВЯЩЕННОГО КИНОТА ПРИШЛО 
РАСПОРЯЖЕНИЕ: БОЛЕЕ МИЛОСТЫНЮ НЕ 
РАЗДАВАТЬ

Ровно 112 лет тому назад, 3 сентября (21 
августа по старому стилю) 1903 года в рус-
ском Свято-Пантелеимоновом монастыре на 
Афоне произошло незаметное для мира 
событие. В этот день братия в последний раз 
должна была раздать у монастырских ворот 
милостыню убогим монахам-сиромахам 
(странствующим по Афону «без определен-
ного места жительства»), паломникам и 
странникам. В последний раз – потому что из 
Священного Кинота (святогорского прави-
тельства) пришло распоряжение: более 
милостыню не раздавать. Это неэффективно. 
Это развращает шатающихся из монастыря в 
монастырь иноков, здоровых и еще не ста-
рых, но склонных жить за чужой счет, вместо 
того, чтобы трудиться и творить послуша-
ние... (Не правда ли, знакомая ситуация? 
Сколько встречаешь бомжей – не на Афоне, а 
в московском метро, на улицах – и каждый 
раз нравственная проблема: дать или не 
дать? Особенно, когда очевидно: человек 
пропьет «милостыню», и ничего, кроме 
вреда, твоя «помощь» вроде бы не принесет).

Но судьба афонских бездомных и нуж-
дающихся резко изменилась под влиянием 
одной фотографии. Раздачу милостыни в 
тот день запечатлевал инок Гавриил. Проя-
вив негатив, он, к своему величайшему удив-
лению, увидел на черно-белой фотографии 
фигуру бедно одетой Женщины, смиренно 
получавшей благословенный укрух хлеба. 
Новость быстро распространилась по обите-
ли, передавали, что один пустынник также 
несколько раз видел во время раздачи мило-
стыни у монастырских ворот благолепную 
Жену. Нечего и говорить, что после этого о 
запрете раздавать милостыню было забыто.

Явления Божией Матери на Святой 
Горе – события нередкие. Раз или несколько 
раз в жизни, во сне или наяву, Ее видят мно-
гие афонские подвижники. Но когда Бого-
родица оставляет видимый знак Своего при-
сутствия – это означает некое послание: 
предупреждение, вразумление, явление 
милости. Так было со знаменитой Ватопед-
ской иконой Божией Матери, так произо-
шло и на сей раз. Фотография инока Гаври-
ила в увеличенном виде висит сейчас на 
стене Свято-Пантелеимонова монастыря, к 
месту явления подведен источник, зафикси-
рованы случаи облегчения в болезнях после 
принятия воды из него. Родился из этой 
истории и новый, Светописанный образ 
Богородицы. Однако негатив фотографии 
был утерян, а после многочисленных потря-
сений (в т.ч. пожаров), испытанных обите-
лью в XX веке, не было надежды вернуть его.   

И вот в начале 
этого года негатив 
был найден при рабо-
те с монастырскими 
архивами. Нынеш-
ний игумен Свято-
Панте  леи  мо  нова 
монастыря схиархи-
мандрит Иеремия 
(Алехин) расценил 
событие как проявле-
ние милости Пресвя-
той Владычицы, сви-
детельствующее о 
том, что «Игумения 
Афонская благоволит 
к обители и принима-
ет посильный подвиг 
ее насельников». 
Думается, подвиг не 
только молитвенный, иноческий, но и под-
виг благотворения, помощи другим, любви, 
явленной в делах. Еще в 1885 г. игумен рус-
ской обители на Афоне старец Иероним 
(Соломенцов) писал в своем завещании:

«Вам известно, как долго испытывал 
Господь обитель нашу великой бедностью и 
даже тяжкими долгами, ибо до Крымской 
войны она не имела состояния раздавать 
милостыню бедным. Но когда в то бедствен-
ное время монастырь наш с полным самоот-
речением решил поделиться с голодавшими 
сиромахами последним своим хлебом, то с 
того времени замечено было, что из всех 
стран России начала присылаться в Руссик 
изобильная милостыня, при помощи кото-
рой в то бедственное время обитель наша не 
имела нужды в содержании и еще многих 
бедных пропитывала. Столь боголюбезна 
добродетель общения и благотворения».

Таково значение явления Божией Мате-
ри более чем столетней давности для самого 
монастыря и проживающих в нем иноков. 
Но, думается, история эта выходит за рамки 
Афона и монашества, а что-то говорит и нам, 
обычным православным христианам, не 
подвижникам и не боговидцам.

Ведь на Афоне всего лишь с большей 
силой, чем в нашей обычной жизни, прояв-
ляются общие законы христианского бытия. 
Все, кто там побывал, рассказывают об уди-
вительных явлениях Промысла Божия и 
Пречистой обо всех, даже бытовых нуждах 
паломников.

Участвует Пресвятая Богородица в 
нашей жизни? Да, конечно. И на Святой 
Горе это просто более очевидно, чем где-
либо; Ее забота там «висит в воздухе». Сми-
ренна Божия Матерь? Да, более чем все Свя-
тые. Мы, не святые, знаем об этом из богос-
ловия, из Предания, из богослужения – 

тому есть множество свидетельств. А вот 
автора этих строк наиболее впечатлило 
совсем малоизвестное и «неканонизирован-
ное»: одна боголюбивая душа, сподобивша-
яся явления Божией Матери, рассказывала: 
«Она смотрела на меня так, словно это не 
Она, а я – царица мира».

Пречистая смиренно принимает «пола-
гающийся» Ей кусок хлеба, как одна из 
нищих и убогих. В этой ситуации Она, всем 
Своим поведением, буквально реализует 
евангельские слова: «что сделали одному из 
братьев Моих меньших, то сделали Мне» 
(ср. Мф. 25,40). Своим вхождением в эту 
обыденную человеческую ситуацию Пресвя-
тая являет Свою власть, полученную от 
Божественного Сына, – власть обнимать 
сердцем всю вселенную. Подвижники объ-
ясняют: чем больше человек совершенству-
ется в добродетели, шествуя путем Креста, 
тем более приближается к христоподобному 
и крестному состоянию – способности мак-
симально соединиться с Богом (вертикаль) и 
ближними (горизонталь). И вот Матерь 
Божия достигла в этом совершенства, усту-
пающего лишь совершенной и абсолютной 
любви Самого Бога. Для Нее каждый – 
ближний.

И потому наша земная логика, наши 
бухгалтерские расчеты – кому «полезна» 
наша помощь, а кому нет, когда эта помощь 
«эффективна», а когда нет, – все это совер-
шенно переворачивается логикой Бога и 
Пречистой, логикой святости. Тем святые и 
отличаются от нас – своей решимостью 
постоянно ходить по водам, жить «Божьей 
логикой», абсолютно абсурдной для этого 
мира. Мы знаем эти признаки истинной свя-
тости – знаем до боли, потому что каждый 
из нас чувствует, в какой момент он «сошел 
с дистанции»: перестал «ходить по водам» 

или, скорее, так и не сделал первый шаг. И 
потому, чтобы ободрить нас, Пречистая 
позволяет нам оказать Ей благодеяние: 
подать кусочек хлеба. Сделать для кого-то, 
кто рядом, малое дело любви. Кто знает – 
быть может, этот «кто-то рядом» окажется 
Богородицей.

ТРОПАРЬ ЯВЛЕНИЮ СВЕТОПИСАННОГО 
ЛИКА ПРЕСВЯТОЙ БОГОРОДИЦЫ

Пречистому Лику Твоему покланяемся, 
Благая, просяще предстательства о нас, 
Мати Божия, волею бо благоволила еси яви-
тися среди братии, да избавиши от печали 
ихже собрала еси. Тем благодарственно 
вопием Ти: радости исполняеши всех, Пре-
чистая Дево, вверяющих себя Покрову Твое-
му.

КОНДАК ЯВЛЕНИЮ СВЕТОПИСАННОГО 
ЛИКА ПРЕСВЯТОЙ БОГОРОДИЦЫ

Неизреченнаго и благосердаго Твоего к 
человеком смотрения, Честнейшая Херувим 
и Славнейшая без сравнения серафим. И 
Образ Твой светоявленный и самоизобра-
женный свидетельство явися Твоея неизре-
ченныя любве и милосердия, почитаем той 
лобызающе.

В заключение приведем трогательный 
рассказ одного из святогорских иноков.

«Когда я один жил в скиту Ксилургу, то 
поставил себе за правило во время утренне-
го Богослужения на 9-й песне уходить в 
соборный храм и там с каждением петь 
перед чудотворною иконою Богоматери 
“Честнейшую”. В одну из ночей, покадив 
всю церковь, я присел в стасидии и незамет-
но уснул. Во сне вижу, как в величественном 
соборе восседает на архиерейской кафедре 
Божия Матерь и пред Нею в большой очере-
ди стоит множество людей. В руках у каждо-
го приношение, как будто желают поздра-
вить Богоматерь. Стал в эту очередь послед-
ним и я. Когда глядел на других, мною овла-
дело чувство неловкости и за самого себя, и 
за то, что я стою с пустыми руками, то есть 
без подарка. “Что же я принесу в дар Царице 
и Владычице?” – эта мысль особенно безпо-
коила меня. Когда же наконец приблизи-
лась моя очередь, то я произнес со слезами: 
“Матерь Божия, у меня с собою ничего нет, 
что бы я мог подарить Тебе. Можно, я про-
пою Честнейшую?” Она ласково улыбнулась 
и одобрительно кивнула головой. И я запел. 
Окончив пение, я посмотрел на Нее. Она же 
в благостном сиянии протянула мне в Своей 
руке монету со словами: “Как хорошо ты 
поешь! Возьми за это монету”. Я проснулся, 
а в руках у меня был Ее подарок».

Георгий Великанов
Православие. ру

НЕТ И СПРАВЕДЛИВОСТИ» 

ФОТОГРАФИЯ МАТЕРИ БОЖИЕЙ
К ГОДОВЩИНЕ ОДНОГО АФОНСКОГО ЧУДА
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Георгий Алексеевич Шечков

Вглядываясь в былое

ЗАЩИТНИК ЦАРЯ 
Имя Георгия Алексеевича 

Шечкова ничего не гово-
рит современному русско-

му человеку. Между тем судьба 
этого замечательного патриота, 
публициста, активного участника 
монархического движения явля-
ется ярким примером служения 
Родине.

Георгий Алексеевич Шечков родил-
ся 1 августа 1856 года в селе Волынцево 
Путивльского уезда Курской губернии в 
семье потомственных дворян. Началь-
ное образование и воспитание он полу-
чил дома, «под надзором любящих 
родителей». В возрасте 13 лет в августе 
1869 года Георгий поступил во второй 
класс лицея Цесаревича Николая («кат-
ковский» лицей). Окончив лицей в 1876 
году, он поступил на юридический 
факультет Московского университета, 
по окончании которого в 1880 году, 
ввиду смерти отца, поселился при мате-
ри в родовом имении Волынцево и 
занялся ведением хозяйства.

Зимние месяцы он проводил в 
основном в Москве, где входил в монар-
хический «Кружок москвичей», был 
близок с А. Д. и Ф. Д. Самариными, 
Д. А. Хомяковым, К. П. Степановым и 
другими продолжателями славяно-
фильских традиций. Георгий Алексее-
вич не оставлял занятий наукой, рабо-
тая над трактатом «Об отношении 
Церкви к Государству и об организа-
ции власти по православному созна-
нию», в котором стремился выяснить 
как цели, так и методы православной 
политики. К сожалению, работа эта не 
была завершена и местонахождение ее 
до сих пор остается неизвестным.

Князь Жевахов писал о взглядах 
Шечкова: «Г. А. был убежден, что в Рос-
сии, где большинство населения испо-
ведует православную веру, Православ-
ная Церковь, как носительница идеала 
христианского общежития, не может 
оставаться вне политики, но, напротив, 
всеми доступными и подобающими ей 
мерами обязана воздействовать на 
своих чад, чтобы они строили государ-
ство не безверное, а христианское, руко-
водимое заветами Матери-Церкви и не 
забывающее об ее нуждах».

Четверть века прожил в своем име-
нии Георгий Алексеевич, занимаясь не 
только сельским хозяйством, но и 
общественными делами: был почет-
ным мировым судьей, уездным зем-
ским гласным и уездным предводите-
лем дворянства.

В 1902 г. он вступил в петербург-
ское Русское собрание, в заседаниях 
которого регулярно делал доклады на 
различные темы («О несостоятельно-
сти начала большинства голосов», «О 
гонениях на Православие в России», 
«О масонстве, масонах и об их отноше-
нии к Государственной Думе», «Внеш-
няя политика России» и др.).

Первую российскую революцию 
1905-го года Шечков встретил в долж-
ности Путивльского предводителя дво-
рянства и активно включился в борьбу 
с ней - вступил в основанную графом В. 
Ф. Доррером Курскую народную пар-
тию порядка, позже вошедшую на пра-
вах отдела в Союз русского народа. В 
1909 году Шечков также стал членом 
Главной палаты Русского Народного 
Союза им. Михаила Архангела под 
руководством В. М. Пуришкевича.

В 1907 году Георгий Алексеевич 
был избран в III Государственную Думу 
от Курской губернии и состоял членом 
фракции правых, в которой насчиты-
валось 60 депутатов. Позже он был 
переизбран в IV Государственную 
Думу; был активным участником 
монархических съездов и совещаний, а 
также членом Устроительного совета 

всероссийских съездов правых (1912); 
входил в состав правления, основанно-
го в 1914 году В. М. Пуришкевичем Все-
российского Филаретовского общества 
народного образования. С этого же 
времени Шечков начинает активно 
печататься в монархической периоди-
ке - «Московских ведомостях», «Мир-
ном труде», «Вестнике Русского собра-
ния» и других правых изданиях.

Что же касается политического 
кредо Г. А. Шечкова, то, поскольку оно 
напрямую вытекало из православного 
вероучения: «Я, господа, правый, про-
сто правый, и потому не могу сочув-
ствовать умеренности в истине». «Мы, 
признавая кораблем спасения святую 
Церковь, обязаны, прежде всего, наде-
яться на ее ограду, а кони, колесницы и 
броневые стены - все это приложится 
нам. И эту истину мы теперь более чем 
когда-либо должны иметь мужество в 
слове и деле исповедовать пред лицом 
восставшего на нас языческого мира», 
- подчеркивал он.

Исходя из этих взглядов, право-
славный политик выступал с резкой 
критикой «секулярного консерватиз-
ма», критиковал взгляды некоторых 
русских националистов и, в частности, 
их лозунг «Россия для русских»: «Это 
якобы очевидное положение все почти 
склонны принимать нынче за аксиому 
и... все же, почему-то, считают необхо-
димым еще и еще раз провозглашать 
его во всеобщее сведение в патриотиче-
ских речах и газетных передовицах. 
Обо всем этом не стоило бы и говорить, 
если бы дело ограничивалось кружком 
сторонников шаблонного европейско-
го национальничанья, но «Россия для 
русских» возглашается устами двигате-
лей нашего самосознания. Этот клич 
националистического сепаратизма 
выкрикивается борцами нашего един-
ства. Тут, очевидно, досадное недоразу-
мение».

Далее Шечков отмечал, что, 
во-первых, этот, набиравший популяр-
ность в правых кругах лозунг не явля-
ется самобытным, а лишь «рабским 
осколком» с известных формул: 
«Англия для англичан», «Германия 
для германцев» и т. д.; а во-вторых, - 
таит в себе опасность разрушения 
империи. Правый публицист доказы-
вал: «Нет, Россия не для русских (sic), 
если мы не хотим, чтобы в черте еврей-
ской оседлости она мечталось якобы 
призванной служить только для евре-
ев, а в черте армянской - для армян и т. 
д... Россия - для православных!... Мы 
не «язык»; мы - народ крещеный. Нам 
недостаточно одной кровной связи: у 
нас на первом месте связь духовная. 
Мы, прежде всего, православные, а 
потом уже великорусы, грузины, мало-

русы, молдаване, литовцы, белорусы и 
т.  д.»

Более точным, подчеркивал Шеч-
ков, является лозунг «Россия для пра-
вославных» - он не для кого необид-
ный, поскольку, «только тот истинно 
русский, кто православен и только тот 
православен, кто истинно веротер-
пим».

Раскрывая смысл своих слов, поли-
тик отмечал, что Православие всегда 
было «веротерпимейшим» из всех 
вероисповеданий, и потому при его 
государственном господстве всем дру-
гим религиям обезпечивается разу-
мная свобода и право мирного суще-
ствования. Исходя из этого, Шечков 
полагал, что в сохранении Правосла-
вия заключается сущность русского 
народа в частности и славянства в 
целом, ибо «где у соплеменников 
наших нет Православия - нет славян-
ства».

Подчеркивая, что для западноевро-
пейского мира главной ценностью 
является государство, Шечков писал, 
что для православно-славянского мира 
преданность государству является 
лишь «послушанием, возлагаемым на 
верующих святою Церковью», отме-
чая, что подчинение власти происхо-
дит «для Бога, ради исполнения Его 
воли, а не ради своих личных или 
общих хотений или расчетов».

Поэтому царскую самодержавную 
власть Шечков понимал как бремя, 
священный долг, возложенный на 
Царя Богом, как «высший вид обязан-
ности, а не право и вольность или при-
вилегию».

Подчеркивая, что русское самодер-
жавие принципиально отличается от 
власти королевской или император-
ской (добытой силой и зависящей от 
прихоти ее носителя), Шечков рассма-
тривал его как власть отеческого харак-
тера, при которой «Царь-батюшка» 
относится к своим подданным не как 
господин к рабам, а как отец к детям: 
«Царь-Отец» не властен отрицать 
лежащих на нем обязанностей к своим 
детям-подданным потому же, почему и 
всякий обыкновенный отец (по-народ-
но му «Государь-батюшка») нравствен-
но не вправе освобождать себя от лежа-
щего на нем долга родительского.

Шечков отмечал, что власть рус-
ского Царя вовсе не является неограни-
ченной: «Самодержавие в своем истин-
ном... значении находится в неразрыв-
ном союзе с Русской народностью и с 
Православием. Без Православия и 
Народности Самодержавие практиче-
ски невозможно, ибо религия и нацио-
нальность - это два ограничивающие 
Царскую власть начала. Без них Само-
державие перестало бы быть таковым 
и обратилось бы в простое самовла-
стие, в абсолютизм или деспотию».

Понимая под абсолютизмом госу-
дарственное устройство западных 
стран, политик писал: «Русь Самодер-
жавием строилась, а абсолютизмом 
болела», а потому: «Да здравствует 
Самодержавие и долой абсолютизм!»

Возражая либералам, Георгий 
Алексеевич видел укрепление государ-
ственности не в урезании прав Само-
держца, а в «очищении» Самодержа-
вия «от всего несогласного со святыми 
канонами» (путем созыва Поместного 
Собора Российской церкви) и «осво-
бождения Самодержавия от бюрокра-
тического искажения» (путем созыва 
Земского Собора).

Согласно Шечкову, «по историче-
ской природе своей Россия есть госу-
дарство соборное, а не полицейское 
или счетно-конторское, и Царь рус-
ский, как всеми людьми Земли собор-
но чтимый Самодержец, есть по приро-
де своей соборный человек».

Идеальной формой взаимоотноше-
ний основных составляющих русской 
государственности - Православия, 
Самодержавия и Народности - Шечков 
считал Земские Соборы, существовав-
шие в Московской Руси. При этом 
Шечков отмечал, что Земские Соборы 
возникли не из народных собраний, а 
из Освященного собора (собрания выс-
шего православного духовенства) и 
потому не имели ничего общего с евро-
пейскими представительными учреж-
дениями. Поэтому он считал необходи-
мым восстановить соборное начало в 
государственном управлении в его пер-
воначальном виде и призывал всех 
православных подданных русского 
Царя противопоставить в своем созна-
нии начала соборности «хилым прин-
ципам парламентаризма».

Отношение к государству у Шечко-
ва также базировалось на сугубо рели-
гиозных принципах, а потому «госу-
дарствопоклонничество», стремящееся 
лишь к увеличению славы своего оте-
чества, было для него чуждым. Он 
писал: «Для нас государственность - не 
все и вся, и мы для нее не можем жерт-
вовать решительно всем на свете. Мы 
не можем, например, поступиться ради 
вящей славы отечества требованиями 
нашей христианской веры и нравствен-
ности, а этого стеснения не знают наши 
враги... 

Наша преданность государству - 
«послушание», возлагаемое на верую-
щих Святой Церковью. Церковь требу-
ет подчинения всяческой власти, как 
установлению Божию, и мы подчиня-
емся государству «для Бога», ради 
исполнения Его воли, а не ради своих 
личных или общих хотений или расче-
тов».

При этом Шечков тут же отмечал, 
что всякий православный должен быть 
счастлив, что должен повиноваться 
православному Самодержцу, власть 
которому дана над русским народом 
«по Божией к нам милости, а не по 
Божиему грозному попущению, как то 
было некогда при... царях ордынских 
времен...»

Как и многие другие монархисты, 
Шечков считал бюрократическое заси-
лье одним из виновников революции 
1905 года, т. к. «абсолютизм чиновни-
ков» превратил их из «слуг Родины» в 
«слуг собственной карьеры», чуждых 
понимания исторической роли России 
и русского народа. Винил политик рос-
сийских чиновников всех рангов и за 
то, что вместо того, чтобы слушать 
законопослушную часть русского 
общества, те вели себя как на хмельном 
пиру: «Кто стекл не бьет, вина не про-
сит, того слуга всегда обносит...». «Мы 
стоим на легальной почве, а противни-
ки наши - на нелегальной, ведут они 
себя нагло, буйно, революционно и... 
их слушают; их беззаконные требова-
ния не остаются без удовлетворения».

Ситуацию, сложившуюся в стране 
после издания Манифеста 17 октября 
1905 года, Шечков характеризовал как 
«безотечество», полагая, что «преж-
ней, своей России - у нас не стало, а 
новой, заграничной - еще пока не вве-
дено». «Мы - сироты: у нас не стало 
отечества; надо иметь мужество в этом 
сознаться. Это - не сенсационная 
выдумка, не бред потрясенного собы-
тиями сознания, это - не преувеличе-
ние даже ради чьего-либо запугива-
ния... Это - истина очевидная, осязае-
мая, несомненная. Именно в безотече-
стве и ни в чем ином - весь трагизм 
нашего теперешнего политического 
бытия, или вернее небытия. Здесь 
загадка нынешнего, очевидного у нас 
торжества космополитических идей и 
элементов, торжества гуманных анти-
милитаристов, антипатриотов, антина-
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ционалистов и всяких идейных и прак-
тических антихристов и анархистов».

Шечков видел преодоление «рево-
люционной смуты» в консолидации 
всех патриотических сил вокруг Церк-
ви. Он отмечал, что если в Смутное 
время XVII в. «на безгосударстве оста-
вался... государем патриарх..., [то] на 
безотечестве у нас теперь отечество - 
Церковь Православная».

Если же русскому народу не удастся 
вернуться к своим духовным основам, 
писал публицист, то раз «людям дается 
по вере их», а «мы утратили веру в свою 
духовную личность, то, стало быть, мы 
ее потеряли». «Раз мы уверовали в 
свою изжитость, то нам будет дано 
испытывать одно умирание».

Манифест 17 октября 1905 года 
Шечков принял «со смирением», оста-
ваясь убежденным монархистом. Он 
отмечал, что правым «одинаково свя-
щенны и дороги все акты, исходящие от 
Верховной Власти Государя Императо-
ра». Поэтому, в отличие от крайне пра-
вых (например, А. И. Дубровина), Шеч-
ков полагал, что вынужденный долг 
монархистов - принимать участие в 
работе Государственной Думы, чтобы 
она не превратилась в оплот левых сил. 
Он отмечал, что «не идти туда, где 
сосредоточивался новый бой - значило 
дезертировать». Вместе с тем, Шечков 
неоднократно отмечал, что Дума стара-
ниями либералов превращается в подо-
бие масонской ложи, и вскрывал связи 
лидеров российского масонства с вер-
хушкой думской кадетской фракции.

Шечков категорически протестовал 
против демократического принципа в 
политике. Он считал, что при предста-
вительном правлении западноевропей-
ского образца «умственно и нравствен-
но серая масса получает узаконенность 
в своих принципах, и ее несовершен-
ства, недостатки и пороки приобретают 
господство над жизнью общества с часа 
водворения в нем правящей воли пер-
вого сплоченного людского скопища». 
Критикуя «счетно-голосовочный» спо-
соб решения государственных дел, пра-
вый депутат отмечал, что такой способ 
«дает простор отстаиванию каких угод-
но интересов» и при нем часто побеж-
дают не те, кто прав, а те, кто наиболее 
ловок в вербовке своих сторонников.

Поскольку дружить с властным 
большинством выгодно, справедливо 
замечал Шечков, к нему примыкают из 
корыстных соображений, а критерием 
«истины» при таких обстоятельствах 
вместо правоты становится числен-
ность сторонников того или иного 
взгляда. В итоге, заключал он, государ-
ство оказывается в руках политических 
интриганов, демагогов, партийных и 
денежных воротил, манипулирующих 
общественным мнением, раскалываю-
щих и ожесточающих общество.

Поэтому навязывание народу бюро-
кратически установленного голосова-
ния по большинству, считал Шечков, 
подрывает традиционные нравствен-
ные основы общества, оттесняет носи-
телей духовно-нравственных начал в 
народной среде и открывает путь влия-
нию интриганов и демагогов. Такая 
«узаконенная ложь», «голосовочная 
лотерея», по убеждению депутата, 
быстро развращает общество, т. к. 
«вступить на путь порока - легче, неже-
ли на путь добра, ибо для последнего 
требуется борьба с самим собой, а для 
первого достаточно одного потворства 
собственным слабостям».

Осуждал политик и стремление 
избранников народа превратиться в его 
«представителей», отмечая, что «народ 
русский имеет только одного предста-
вителя - Государя Императора».

Депутат-монархист открыто декла-
рировал: «...Мы, правые, не народо-

вольцы, и мы никогда не становимся 
ни к своим избирателям, ни к населе-
нию вообще - в положение людей, гото-
вых им угождать... В противополож-
ность своим противникам мы, правые, 
считаем своим долгом исполнять не 
требования «общественного мнения», 
а веления своей совести. Мы признаем 
над собою не многомятежную волю 
народную, а волю Православного Царя, 
Богом поставленного над нами, выра-
зителя не воли народной, а гораздо 
большего - народной исторической 
совести».

Поэтому Г. А. Шечков был сторон-
ником изменения редакции «Основ-
ных законов» (1906 г.) и восстановле-
ния в них формулы, существовавшей 
до Манифеста 17 октября путем много-
ступенчатого возврата к прежней нео-
граниченной власти самодержавного 
Царя.

Свое отношение к российским 
политическим реалиям начала XX века 
Г. А. Шечков образно раскрыл в 1909 г. 
в стихотворной форме:

Пока Россией правил Бог, -
Никто сломить ее не мог;
Но вот над правдою родной
Восстал порядок правовой,
И пал Отечественный строй
Под натиском земли чужой...
Восстани, Боже, на Руси
И грех измены нам прости;
Да будет снова, как и встарь,
Над Русью Бог, под Богом Царь, -
Соборно чтимый Государь!
В годы Первой мировой войны 

Шечков, состоявший уполномочен-
ным Курской организации помощи 
армии и часто «доходивший до самых 
окопов», в отличие от позиции боль-
шинства правых монархистов, придер-
живался англофильских позиций.

Он принимал участие в работе 
Петроградского совещание монархи-
стов (1915 г.), на котором выступил по 
вопросу о борьбе с либеральным Про-
грессивным блоком. Шечков был сто-
ронником жестких мер по наведению 
порядка в тылу, считая, что «нельзя 
безнаказанно жить при условиях воен-
ного времени, но не по законам воен-
ного времени»; призывал ввести на 
время войны полевые законы; был 
противником отмены черты еврейской 
оседлости «без замены ее чем-нибудь 
более действенным»; до последнего 
поддерживал правительство, считая, 
что требовать его отставки вместе с 
либеральной оппозицией значит 
«капитулировать перед сволочью и 
выдавать сторонников порядка голо-
вой».

После раскола в ноябре 1916 г. дум-
ской фракции правых Шечков остался 
в наиболее консервативной группе сто-
ронников Н. Е. Маркова. Несмотря на 
это, видимо из-за своей проанглийской 
внешнеполитической ориентации, за 
две недели до Февральской революции 
депутат получил приглашение от дум-
ских либералов подключиться к анти-
монархическому заговору, но в резкой 
форме отклонил предложение. По сло-
вам князя Жевахова, выглядело это так: 
«Однажды, недели за две до револю-
ции, разыгралась такая сцена. В зале 
сидели группой Родзянко, Савич и 
Шидловский и оживленно беседовали. 
Г. А. проходил мимо. Родзянко оклика-
ет его и приглашает принять участие в 
разговоре. Когда Г. А. подсел, Родзянко 
стал объяснять ему, что вот - де Дума 
решила устранить Государя и взять 
власть в свои руки; что теперь - де при-

шел подходящий момент, ибо англий-
ский посол Бьюкенен, сочувствующий 
перевороту, сообщил, что в Ставку ото-
слана диспозиция, выработанная пред-
ставителями штабов всех союзных 
армий относительно общего наступле-
ния на Германию ранней весной 1917 
года и вполне обезпечивающая победу; 
если - де Россия получит победу из рук 
Императора Николая, то власть его 
укрепится навсегда; поэтому накануне 
решительной и верной победы Дума 
должна спешить отнять от Государя 
власть, чтобы в России создалось впе-
чатление, как будто победа дарована ей 
Думою. В заключение Родзянко при-
глашал Г. А. присоединиться к плану 
думцев. Когда последний заметил, что 
неизвестно, как отнесется к затее армия, 
Родзянко смело заявил: «Да генералы с 
нами». Г. А. попробовал еще возражать, 
что такой шаг, как смена власти во 
время войны, может привести не к 
победе, а к гибели России, но Родзянко 
стал раздражаться и говорить резкости. 
После этого Г. А. сказал: «Во всяком 
случае, мне не по пути с изменниками», 
- встал и отошел, ни с кем не простив-
шись рукопожатием». 

После февральского переворота 
1917 года Шечков перебрался в Москву, 
где перенес сердечный приступ. Попра-
вившись, депутат-монархист уехал в 
родовое имение Волынцево, а оттуда, 
после разгрома усадьбы - в Киев, где 
жила одна из его сестер.

В Киеве он «пережил одиннадца-
тидневную бомбардировку города 
большевиками (15-25 января 1918 года), 
бегство защищавших город петлюров-
цев, расстрел большевиками свыше 
двух тысяч офицеров и «буржуев», 

повальные грабежи, учиненные крас-
ными ордами Муравьева и Ремнева, и, 
наконец, появление Петлюры в сопро-
вождении немцев. Семимесячный 
период гетманской власти П. П. Скоро-
падского был временем, когда все в 
Киеве немного отдохнули, благодаря 
водворенному немцами порядку.

После падения власти гетмана Ско-
ропадского Шечков, как и многие пра-
вые русские деятели, остававшиеся в 
Киеве, был арестован петлюровцами и 
два месяца пробыл в Лукьяновской 
тюрьме. По словам князя Жевахова, 
«нелепая «украинская» власть видела в 
нем и в его узниках опасных для себя 
русских патриотов, сторонников рос-
сийского монарха». Тюремная стража 
из западных украинцев «постоянно 
издевалась над русским языком узни-
ков и грозила их перестрелять как вра-
гов неньки - Украины». Из тюрьмы 
Шечков вышел совсем разбитым и 
больным.

К большевизму Г. А. Шечков отнес-
ся резко отрицательно, понимая под 
ним воплощение борьбы сил зла с хри-
стианством, т. к. большевизм, по его 
мнению, опирался на самые низмен-
ные свойства человеческой души: эго-
изм, жадность, вероломство, разврат, 
жестокость. Если не положить ему 
конец, предсказывал Шечков, «то Рос-
сия останется без Церкви, без нацио-
нальной интеллигенции, без традиций 
и обратится в страну измученных, 
голодных, обнищалых рабов, готовых 
за краюшку заплесневелого хлеба рабо-
тать физически на кого угодно, кто 
только обезпечит им кое-какую безо-
пасность и относительное спокой-
ствие».

С момента второго занятия Киева 
большевиками (январь 1919 г.) Шечков 
находился на нелегальном положении, 
скрываясь под чужим именем до заня-
тия города белыми. Но деникинцы в 
городе продержались недолго - около 
трех месяцев - и Киев вновь оказался в 
руках большевиков. После отступления 
в ноябре 1919 г. генерала А. И. Деники-
на из Киева Шечков бежал из города и 
«после трехнедельного мучительного 
странствования в холодных скотских 
вагонах очутился в Одессе, под тем же 
чужим именем, под которым он укры-
вался в Киеве».

Семьи Георгий Алексеевич не имел 
- не смог жениться после трагической 
смерти своей невесты в молодости и 
жил в Одессе в семье сестры. Ранним 
утром 5 июля 1920 года в очень жаркую 
погоду он пошел на рынок за хлебом и 
другими продуктами. Вернувшись, 
пожаловался сестре, что страшно устал. 
Не допив второго стакана ячменного 
кофе, он неожиданного упал со стула. 
Врачи констатировали сердечный при-
ступ. Георгий Алексеевич был похоро-
нен с соблюдением христианских обря-
дов на старохристианском Преобра-
женском кладбище города Одессы, 
«несмотря на все препоны, чинимые в 
таких случаях иудейской советской вла-
стью».

Князь Жевахов написал некролог 
на смерть великого патриота и соратни-
ка, в котором были такие слова: 
«Маленького роста, сухой, подвижный, 
Георгий Алексеевич до конца жизни не 
производил впечатления старика, 
несмотря на слабость здоровья. В сла-
бом теле жил крепкий дух.

Мир его праху и покой духу в обите-
лях Отца Небесного!»

Присоединимся и мы к этим сло-
вам, вспоминая не слишком известного 
политика и публициста, но яркого, 
убежденного патриота, защитника 
Царя и Отечества - Георгия Алексееви-
ча Шечкова.

Александр Солнцев, РНЛ

Выступление императора Николая II перед депутатами Государственной думы
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Почему Россия и Запад обре-
чены на противостояние, 
кто управляет ходом миро-

вых событий, что представляет 
собой российская элита - на эти и 
другие вопросы отвечает Наталья 
Нарочницкая - известный исто-
рик, политолог, руководитель 
Фонда исторической перспективы 
и Европейского института демо-
кратии и сотрудничества (Париж). 

- Наталья Алексеевна, Поче-
му Россию и Запад почти во все 
времена связывают столь 
напряженные отношения? 

- Русский мир - альтернатива Запа-
ду, это и вызывает такую ревность по 
отношению к нам. Православная Рос-
сия и латинский Запад - представители 
одной христианской цивилизации. 
Каждый из нас по-своему выразил глав-
ный вопрос Евангелия - искушение хле-
бом и властью. Мы, словно кузены, 
отношения между нами напоминают 
отношения разошедшихся членов 
некогда одной семьи - отсюда и рев-
ность. Ведь на Западе никто не призы-
вает арабский мир или Китай стать 
такими, как они. А вот Россия обяза-
тельно должна себя переделать. Но это 
невозможно: она содержит в себе и 
общность с Европой, и собственную 
индивидуальность, этот дискурс оста-
нется навсегда. С этим должны сми-
риться и на Западе, и у нас. 

- Часто говорят: Россия ищет 
свое место в многополярном 
мире. А что это за место? 

- У России сейчас есть шанс сказать 
свое слово на интеллектуальном поле. 
Его ждут на Западе. Сегодня по Европе 
бродит призрак нового мировоззрения, 
которое должно возникнуть на основа-
нии огромного опыта XIX и ХХ веков - с 
великими экспериментами и страшной 
расплатой за них. К чему мы пришли: с 
одной стороны, бесы коллективизма, с 
другой - демоны индивидуализма. Но 
надо понимать и другое: протест против 
неравенства возникал не в худших серд-
цах. В 25-й главе Евангелия от Матфея 
заложена обязанность сильного забо-
титься о слабом: те наследуют Царство 
Отца, кто обул, одел и накормил ближ-
него. Эта идея - не монополия маркси-
стов, они ее заимствовали, переработав 
в богоборческом русле. У нас почему-то 
на пьедестале находятся мыслители, 
которые способствовали богоборческо-
му развитию гуманистических идей. 
Христианский гуманизм и просвеще-
ние Шеллинга остаются в стороне. А вот 
атеистическое просвещение, которое 
неизбежно привело к Людвигу Фейер-
баху, утверждавшему, что Бога нет, изу-
чается хорошо.

Необходимо отринуть богоборче-
ский мотив, а с другой стороны - возвы-
сить личность, которая упала в рабство 
плоти и гордыни. Тогда какой-нибудь 
новый «изм» и появится. Кто-то может 
назвать это «христианским социализ-
мом», кто-то персонализмом. И в пору 
исканий именно русский интеллект 
может сказать свое слово, потому что он 
всегда ищет ответы на главные вопро-
сы. Давайте вместе поработаем над 
этим. Не впадая ни в изоляционизм, ни 
в раболепное преклонение перед Запа-
дом. 

- Но сейчас именно Запад 
настроен агрессивно. Как же мы 
должны себя вести?  

- Спокойно и уверенно продолжать 
быть русскими. К сожалению, интел-
лектуальная и образованная часть 
наших граждан в значительной мере 
всегда была настроена нигилистически. 
Можно процитировать Петра Струве, 

который прошел через искушения 
марксизмом, но, тем не менее, очень 
точно отметил, что идейной формой 
русской интеллигенции является ее 
отщепенство, отчуждение от государ-
ства и враждебность к нему. Кто-то и 
сейчас утверждает, что интеллигент - 
это, прежде всего, тот, кто презирает 
власть и полностью отделяет себя от 
нее. Он, видите ли, сторонний наблюда-
тель. Я против такого подхода. Мне 
тоже не все нравится. Но, тем не менее, 
- это мое, нами сотворено. Как писал 
Карамзин, такое отношение к истории 
позволяет перевернуть страницы, 
исчерпавшие себя, но не глумиться над 
жизнью отцов. Безгреховной истории 
не бывает. 

- Кстати, об истории. Сегод-
ня отмечается всплеск интере-
са к конспирологии. Люди хотят 
разобраться, кто управляет 
происходящим в мире. 

- Ответственный историк обязан не 
впадать в конспирологические узоры, 
но и не имеет права игнорировать опре-
деленные явления, объяснить которые 
трудно одними лишь фактами и доку-
ментами. Нужно быть осторожным и 
добросовестным исследователем, учи-
тывать последовательность явлений, 
действие чьих-то интересов. Революции 
происходят, когда люди хотят перемен. 
Когда государство и общество шатают-
ся, велика роль внешней силы - в какую 
сторону она подтолкнет. Мы это знаем 
по «ботаническим революциям». Как 
они делаются - уже азбучная истина. В 
каждом обществе есть проблемы. В 
какой-то момент недовольство может 
перерасти в протест. А дальше включа-
ются технологии управления этим про-
тестом, толпой на улицах. Они отрабо-
таны и повторяются в разных точках 
мира. Вот сейчас Македонией занялись, 
когда она согласилась на турецкий 
вариант энергопоставок. Анализиро-
вать все эти явления надо здраво: не 
увлекаться «теориями заговора», но и 
не игнорировать, в чьих интересах раз-
виваются события. 

Но, с другой стороны, не стоит недо-
оценивать и собственную роль. Мы сами 
творцы своего будущего. Голосуем, а 
потом хватаемся за голову. Не видим, 
куда ведет поток событий. Кажется, что 
в одну сторону, а он идет совсем в дру-
гую. Понять это можно, только подняв-
шись над событиями, проявив опреде-
ленную глубину, мудрость. 

- Наталья Алексеевна, вы - 
единственная женщина, кото-
рая входит в «Изборский клуб». 
Как оцениваете его деятель-
ность, ведь на этой площадке 
предлагается очень разный 
образ русского будущего: здесь и 
«Православное царство», и 
«Москва - Третий Рим», и «СССР 
2.0», и Евразийская империя...  

- Действительно, «Изборский 
клуб» объединил людей самых раз-

ных. Его руководитель Александр Про-
ханов - наш трибун, всегда выступает 
очень образно, часто прибегает к гро-
теску. У каждого в клубе есть своя 
позиция. Например, не все поддержи-
вают желание Проханова превратить 
Сталина в икону. Нас разделяют неко-
торые символы прошлого, но объеди-
няют задачи будущего, чувство при-
частности к тому, что происходит со 
страной, боль за нее. Нас сплачивает 
поклонение величайшему подвигу 
народа во время Великой Отечествен-
ной войны. Мы все за возрождение 
Церкви, за оздоровление нравов, за 
сохранение науки и передового рос-
сийского производства. И нам хватает 
мудрости, чтобы не проводить время в 
спорах по тем вопросам, которые нас 
не сближают.

Повторю: мы очень разные. Как 
вся наша страна. В России никогда не 
было и не будет среднего русского. Не 
будет спокойной и скептической поли-
тической культуры, как на Западе. 
Когда вы можете спокойно ворковать 
со своим идейным оппонентом на при-
еме с бокалом и не переносить на него 
неприятие его взглядов. У нас и в XIX 
веке полемика была очень острой, 
сегодня она стала еще острее. Иногда в 
блогах читаешь такие мерзкие, жесто-
кие и обидные комментарии людей, 
которые меня лично не знают, никогда 
даже в одном помещении не были со 
мной. Они испытывают неприязнь к 
моим взглядам и переносят ее на мою 
личность. От этого я всегда старалась 
уходить. Полемизирую со взглядами. 
Многие мои либеральные оппоненты 
- порядочные, надежные люди: если 
что, не бросят тебя раненого. За что же 
я буду их ненавидеть? 

- А что значит - «не было и не 
будет среднего русского»?  

- В социологии есть понятия: сред-
ний француз, средний американец, но 
никогда не было «средних русских». У 
нас в одной семье встречаются славя-
нофил и западник, аскет и обжора, 
сова и жаворонок. И слава Богу! Мы 
бы перестали быть русскими, если бы 
прекратили спорить, кто такой Иоанн 
Грозный: злодей или мудрый прави-
тель. В Англии, например, никто не 
спорит о Генрихе VIII, не ищет в нем 
монстра. Хотя при его правлении было 
обезглавлено, ох, сколько людей: 
политические противники, две жены и 
даже гуманист Томас Мор. 

Русские люди всегда будут драться 
на политических поединках. Мы не 
относимся к политике со скепсисом 
ленивым. С другой стороны, можем 
впадать в иную крайность, когда ниче-
го не хотим менять в жизни. И тогда 
про русских говорят, что у них «раб-
ская психология». Но если мы верим, 
что можем что-то изменить, мы пла-
менно бросаемся это делать. Попутно 
можем что-то хорошее потерять и раз-
рушить. Так уже было. Чем больше 
человек христианин до падения в ате-
изм, тем он потом больший ниспро-
вергатель. Революционеры и маркси-
сты в славянских странах - куда более 
пламенные, чем на рациональном 
Западе, где царит фаустовский скеп-
сис. И мы по-разному отступали от 
Бога. Россия в ХХ веке, Запад это дела-
ет сейчас. 

Я на эту тему готовила доклад на 
конгрессе «Европейская культура», 
организованном «Опус Деи». Называл-
ся он «Латинский Запад и Православ-
ный Восток: два пути апостасии - один 
драматический итог на пороге Третьего 
Тысячелетия». Сравнила фаустовский 
скепсис и карамазовский бунт - два раз-
ных типа вызова богоданной роли. С 

каким вниманием это слушали! Потом 
католические священники раскланива-
лись со мной в коридоре. 

- В чем уникальность россий-
ского опыта?  

- Россия - словно уменьшенная 
модель всего мира. У нас страшные 
перепады и в климате, и в хозяйствова-
нии. Они объективные, их не преодоле-
ешь. Вечная мерзлота и пустыни, огром-
ные города с богемным мышлением и 
патриархальная глубинка. По уровню 
быта это одновременно XIX, XX и XXI 
века. Это все русская цивилизация. Аул, 
где девушке не принято идти по улице 
одной без сопровождения взрослого 
родственника. И совершенно другая 
модель поведения в московском баре. 
Высоты науки и культуры - с одной сто-
роны, а с другой - архаизм. У нас есть 
понимание дворцов и хижин. А вот у 
американцев - нет. Мы привыкли ува-
жать инакость других. Русское государ-
ство, цивилизация сформировались 
изначально с привлечением инородцев. 
И никогда не было стремления постро-
ить этнически однородное или сугубо 
моноконфессиональное государство. У 
нас есть способность уважать сограждан 
иной веры, иной крови - это и есть наш 
огромный опыт. Западная Европа шла 
по пути создания моноэтнических 
наций, и народы либо ассимилирова-
лись, либо вытеснялись и истреблялись 
в войнах. Мы же привыкли жить бок о 
бок с людьми, иначе видящими мир, и 
находить с ними общий язык. И даже 
совместно бороться с иноземными 
нашествиями. Против Наполеона вме-
сте с русскими воевали татары и горские 
народы. То же самое было и в Первую 
мировую войну, и в Великую Отече-
ственную. Внешняя агрессия никогда не 
приводила к распаду страны, наоборот 
- к единению. Но мы оказываемся сла-
бее, когда червь появляется какой-то, 
когда начинается внутренняя смута. Это 
один из главных уроков русской исто-
рии.

- Интересно, понимает ли 
это наша элита? И вообще, како-
ва она, какие процессы в ней про-
исходят? 

- Что называть элитой? Я не люблю 
это слово. Хотя современное общество-
ведение его использует и обозначает им 
просто социально активный слой, а не 
лучших представителей народа. Из 
этого слоя черпается резерв для управ-
ления, власти, преподавания. Это слово 
употребляется и для обозначения миро-
воззренческих маяков. В элите за 
последнее время произошли измене-
ния к лучшему. Люди, некогда стояв-
шие на сугубо западнических позициях, 
часто наивных, а не злостных, убеди-
лись в том, что никто нас на Западе не 
ждет. Какие с конца 80-х были проза-
падные настроения у общества, такие 
наивно-романтические. И Запад, осо-
бенно США, много сделал для того, 
чтобы это настроение изменилось. 
Самая большая причина антиамерика-
низма - это американская политика, а 
не пропаганда русских патриотов. Кон-
фронтация - не наш выбор. Мы за то, 
чтобы выстраивать рабочие отношения 
с США.

Мне кажется, что и на Западе, осо-
бенно в Европе, тоже немножко утоми-
лись от своей элиты. И власти устали от 
антирусской риторики, от необходимо-
сти говорить гадости. Там уже анекдоты 
появились: «Эбола - это Путин», «Зем-
летрясение - это Путин», «Солнечное 
затмение - это Путин». Они уже пере-
борщили там настолько, что люди пере-
стают реагировать. Как в сказке - если 
все время кричать «волк, волк», то 
этому уже никто не верит. Я не склонна 

Наталья Алексеевна Нарочницкая

НАТАЛЬЯ НАРОЧНИЦКАЯ: «РУССКИЙ МИР - 

МЫ ПРИВЫКЛИ УВАЖАТЬ 

Аналитика
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События, произошедшие в 
1480 году на реке Угре, мно-
гими историками считают-

ся фактическим окончанием вас-
сальной зависимости Руси от 
власти ордынских ханов. Из 
школьного курса истории эти 
события известны как «стояние 
на реке Угре», однако это всего 
лишь фигура речи. На самом 
деле имела место полномасштаб-
ная военная и дипломатическая 
кампания, в которой победа 
москвитянам досталась хоть и 
большой ценой, но без генераль-
ного сражения.

Целая череда стычек и сражений 
тактического и оперативного характе-
ра, глубокий рейд по тылам Большой 
орды диверсионно-разведывательной 
группы князя Ноздреватого, военная 
кампания единственного союзника 
московского князя крымского хана 
Менгли-Гирея против вековечного 

литовского противника, представлен-
ного Казимиром IV, слабое нападение 
Тевтонского ордена на Псков и другие 
военные и дипломатические события 
дают некоторое представление о так 
называемом стоянии. 

Но это еще не все. В самом Москов-
ском государстве произошла внутрен-
няя смута, при которой от власти 
Ивана III попытались отложиться его 
братья, как обычно обиженные в ходе 
дележа материальных ресурсов. Часть 
бояр, приближенных к Ивану III, заня-
ли откровенно пораженческую пози-
цию, призывая князя договориться с 
ханом Ахматом на более или менее 
приемлемых условиях зависимости, не 
доводя дело до разорения Московско-
го государства. 

Жители Москвы, видя отчаянные 
дипломатические и военные маневры 
московского князя и войска, к приме-
ру, зимнее отступление к Боровску, 
обвиняли князя в трусости и преда-
тельстве, а архиепископ Вассиан изъ-

являл готовность принять управление 
ратями на себя.

В этих условиях Иван III вел изну-
рительные переговоры с ханом Ахма-
том, последовательно отклоняя требо-
вания о любых формах дани и просто 
выигрывая время.

Что в итоге? Многомесячная линия 
фронта, которая проходила по замер-
завшей зимой небольшой речке, так и 
не сдвинулась с места. Литовский союз-
ник хана Ахмата не явился на поле боя, 
отвлеченный крымской конницей и 
собственными неурядицами. Огромное 
войско Большой орды было вынуждено 
свернуть фронт и отступить в Орду, 
разорив на обратном пути земли своего 
литовского союзника. Хан Ахмат был 
через год убит своими противниками. 
Большая орда через 20 лет прекратила 
свое существование как государство. А 
Великое княжество московское, ликви-
дировав вассальную зависимость от 
Большой орды, начало триумфальное 
движение к Российской империи.

Любая историческая параллель 
слаба. Но тем не менее исторические 
параллели необходимы для понимания 
возможного исхода событий. Мы стоим 
на Донбассе, как когда-то стояли на 
Угре. И нынешнее стояние со всеми его 
дипломатическими и военными манев-
рами вполне может закончиться ликви-
дацией вассальной зависимости России 
от чуждой нам англосаксонской циви-
лизации.

Но может закончиться и по-другому, 
как если бы в 1480 году победу одержа-
ла группа бояр, предлагавших соглаше-
ние с ханом Ахматом о зависимости в 
приемлемой форме. И от исхода этого 
стояния будет зависеть, станет ли Рос-
сия мятежным, но усмиренным улусом 
Большой орды, либо получит возмож-
ность строить свою цивилизацию.

В 1480 году русский народ и князь 
Иван III выстояли, надеюсь, выстоят и 
500 лет спустя. 

Александр Аловров, публицист, 
«Взгляд»

Аналитика

демонизировать европейцев. Знаю мно-
гих людей, которые к нам относятся 
хорошо. У них проблема, как у нас в 
советское время, с пропагандистским 
аппаратом.

- Чем вызвана столь агрес-
сивная травля России в запад-
ных СМИ? 

- Это началось (сужу по Франции, 
где много работаю) вовсе не с Крыма и 
Украины. А когда мы с открытым забра-
лом выступили против законов об одно-
полых браках, сказали, что будем защи-
щать традиционные ценности, прежде 
всего христианские. Тогда вся либе-
ральная пресса и панъевропейская 
интеллектуальная элита просто взви-
лись в истерике. И началось поношение 
России. Потом это усугубилось геопо-
литическими сдвигами. Но для фран-
цузских консерваторов мы стали как 
знамя. Они смотрят на Россию с надеж-
дой. Мы - единственная страна, которая 
на уровне парламента, правительства и 
президента открыто выступила против 
однополых браков. Мой коллега про-
анализировал все поздравления евро-
пейских лидеров с избранием папы 
Франциска - слова о христианских цен-
ностях были только у Владимира Пути-
на. Для западных консерваторов это 
очень важно - сейчас они (наряду с 
левыми в некоторых странах) стали 
нашим главным ресурсом. В Европе 
явно наметилась мобилизация консер-
ватизма, чего не было двадцать лет. 
Опасность вдруг стала очевидной. И те, 
кто не обращал внимания на эти явле-
ния, вдруг поняли, что их берут за 
ворот. Единомышленники есть у нас не 
только во Франции, но в Италии, Гер-
мании, Словакии, Чехии. 

- Видно, не так сильны пока 
их голоса, если Запад единым 
фронтом продолжает свои эко-
номические атаки на нас. 
Насколько мы уязвимы? 

- Россия - огромная страна, ее опро-
кинуть и довести до банкротства невоз-
можно. Мы можем закрыться от всего 
мира и производить все сами, пусть не 
такое красивое и замечательное. Обы-
ватель часто устойчивым развитием 
называет просто сытую, комфортную 
жизнь. На самом деле признаки устой-
чивого развития - это большая терри-
тория, наличие ресурсов всего спектра 
- зеленой массы, воды, технологий и 
полезных ископаемых. Это и квалифи-

цированность населения, способного 
на высокотехнологичный труд. Воз-
можность выстоять перед любыми 
климатическими изменениями. Толь-
ко несколько стран в мире обладают 
всем этим. Я не предлагаю закрыться. 
Но необходимость более сдержанного 
и вдумчивого отношения к полной 
открытости нашей экономики диктует 
сама жизнь. Впереди нелегкие годы, 
хотя, думаю, труднее уже не будет. 
Надо больше производить. Сократить 
выдаивание средств за рубеж. Это все 
из-за открытости нашей финансовой 
системы. Нужны меры, которые хотя 
бы частично ее стабилизируют. 

- Тем не менее похоже, что 
именно сейчас, несмотря на все 
сложности, мы стали ощущать 
себя единым народом...  

- Да, все отмечают удивительное 
единение нации. Я участвовала в акции 
«Безсмертный полк», потом мы гуляли 
по Тверской. Незнакомые люди 
поздравляли друг друга. Был прекрас-
ный парад на Красной площади. Это 
тоже очень нужно, хотя и так известно, 
какое у нас оружие. Но именно «Без-
смертный полк» показал, насколько 
мы едины - когда вышли больше полу-
миллиона человек с общим чувством, 
таким сильным, что ком в горле стоял. 
Может быть, это не очень хорошо с 
богословской точки зрения, но у меня 
на День Победы было ощущение, как 

после причастия в большой церковный 
праздник. Когда на улице, в людском 
потоке стерлось всякое отличие, кто 
рядом с тобой, из твоего ли круга - 
образовательного, имущественного, 
культурного - это было не важно. Все 
улыбались, обнимались. Очень много 
молодежи. Незабываемо. Хорошо бы 
эту идею не затоптать, не заполировать 
- чтобы все оставалось естественным. 

Со мной были друзья - англичанин 
с портретом деда, погибшего в Север-
ном конвое, и крупный французский 
бизнесмен, который потом в кафе про-
изнес тост: «То, что мы видели сегодня, 
показывает, что Россия никогда не 
погибнет. Такого ни в одной стране уже 
нет и не будет, к сожалению». Среди 
нас была французская семья - супруги, 
работают в России. Не хотят уезжать во 
Францию! Говорят: «Как мы поедем в 
страну, где нас запишут: родитель №1, 
родитель №2». При том, что в бытовом 
плане Россия  - не самая удобная стра-
на для проживания. 

- А что происходит на Запа-
де? Какие процессы вы там 
отмечаете?  

- Они на глазах заимствуют то, над 
чем когда-то издевались. Туда перееха-
ли все коммунистические запреты - 
цензура, тотальный контроль. Люди 
боятся высказывать свою точку зрения. 
В Америке появились элементы мак-
картизма. Знакомые русские, которые 

давно осели в США, рассказывают, что 
люди в своих офисах боятся критико-
вать официальную линию - выходят 
обсудить это на улицу. Почему так про-
исходит? Левый дух, который нас 
соблазнил, блуждает с Запада на Вос-
ток и с Востока на Запад - по мере того, 
как притупляются его инструменты. 
Он «затупился» в России и вернулся на 
новом витке на Запад. И в новом либе-
ральном формате уничтожает великую 
европейскую культуру. Ее чрезвычай-
но жалко. Она героическая, с величай-
шими примерами острой грани пере-
живания между добром и злом, честью 
и безчестием.

Почему она дала миру такие вели-
чайшие образцы? Она впечатляла 
своей этической цельностью. Что было 
побудительным мотивом величайшей 
культуры, в которой отразились все 
искания человека? Его греховная при-
рода и стремление к идеалу. Это треу-
гольник: свобода воли, добро и зло - 
понятия, заданные Евангелием. Сво-
бодная воля и греховная природа чело-
века испытывают постоянные соблаз-
ны зла. И при этом - мучение от осозна-
ния своего долга перед добром. Имен-
но отсюда рождаются удивительные 
монологи Макбета, Гамлета, Фауста.

- Видимо, греховная природа 
заставляет европейских поли-
тиков планомерно вытеснять 
нас из своих межгосударствен-
ных структур. 

- Да, нас фактически гонят из Сове-
та Европы. Но есть масса других воз-
можностей, куда можно перенести 
активную полемику. У нас сейчас хоро-
шо развивается евразийская програм-
ма - ШОС, БРИКС. Можно создавать и 
альтернативные парламентские ассам-
блеи. Сейчас Совет Европы выдает 
ярлыки на цивилизованность, а давай-
те сами создадим нечто подобное и 
примем туда консервативные объеди-
нения Европы. Такие структуры будут 
уже по-другому трактовать явления. 
Например, не станут давать рекомен-
дации разрешать однополые браки. 

Активную позицию занимает и 
наш институт в Париже (Европейский 
институт демократии и сотрудниче-
ства. - Ред.). Это самостоятельный субъ-
ект французского права. Нам даже 
часто говорят: «У вас глоток свежего 
воздуха». Это действительно так. Мы 
приглашаем не только российских экс-
пертов, но и обязательно европейцев - 
ученых, общественных деятелей. В 
Европе тема толерантности - табу. А мы 
спокойно можем это обсуждать, и люди 
активизируются, смелеют. Чувствуют, 
что их взгляды, которые они воздержи-
ваются высказывать, востребованы. И 
есть места, где подобные взгляды при-
ветствуются. Например, огромная Рос-
сия.
Беседовала с Натальей Нарочницкой 

Татьяна  Медведева, Культура

АЛЬТЕРНАТИВА ЗАПАДУ, И ЭТО ВЫЗЫВАЕТ РЕВНОСТЬ»

ИНАКОСТЬ ДРУГИХ

ЧЕМ МОЖЕТ ЗАКОНЧИТЬСЯ СТОЯНИЕ НА ДОНБАССЕ
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Проповедь святого Космы

Мир Мой даю вам

Пророчества святого равно-
апостольного Космы Это-
лийского (6 сентября / 24 

августа ст. стиля) прокомментиро-
вал Афанасий Зоитакис, доцент 
исторического факультета МГУ, 
автор монографии о святом.

О пророчествах святого равноапо-
стольного Космы Этолийского мир 
узнал благодаря безпрецедентному 
народному почитанию. Живший в XVIII 
веке (недавно мы отмечали 235 лет со 
дня его кончины и 300 лет со дня рож-
дения), Косма Этолийский был про-
славлен Церковью совсем не так давно 
– в середине века XX. Но народ никогда 
не сомневался, что он святой. А потому 
бережно сохранял все, что относилось к 
памяти святого, писал его иконы и пом-
нил каждое его слово, передавая из 
поколения в поколение.

Сохранилось множество предметов, 
связанных со святым Космой Этолий-
ским: и часть облачения, и металличе-
ские и деревянные кресты, которые он 
оставлял на местах своих проповедей.

Колоссальной проблемой тех вре-
мен была исламизация: живя среди 
мусульман, многие православные 
добровольно принимали ислам. Речь 
шла о судьбе Православия в регионе. 
Святой Косма исходил большую часть 
канонической территории Константи-
нопольского Патриархата, проповедуя 
Евангелие людям, которые когда-то 
знали слово Божие, но во многом утра-
тили свою веру и отдалились от Церкви.

Современная историография назы-
вает святого Косму Этолийского тем 
человеком, который остановил массо-
вую исламизацию православных наро-
дов. Его по праву называют равноапо-
стольным, но не только по этой причи-
не.

Известно, что святой Косма совер-
шил очень много чудес. Одно из самых 
удивительных – когда он, бросив на 
поверхность озера часть своего облаче-
ния, перебрался на другой берег. Знаем 
мы и множество посмертных чудес: тем, 
кто прибегал к его молитвенному 
заступничеству, известно, что святой 
равноапостольный Косма Этолийский 
– скорый помощник.

Как и апостолы, он удостоился при-
нятия мученического венца. И как они, 
обладал даром пророчества.

Нам известно около 200 пророчеств 
святого Космы – и все они или исполни-
лись, или ожидают исполнения.

Надо сказать, что его выдающийся 
пророческий дар ценили не только хри-
стиане, но и мусульмане. Об этом гово-
рит так называемая Албанская руко-
пись – сборник из 72 пророчеств, запи-
санных в Коране на албанском языке.

Достоверность пророчеств установ-
лена. Как историки, мы, прежде всего, 
опираемся на письменные источники, 
причем раннего времени – конца XVIII 
– начала XIX столетия.

Устную традицию нельзя отрицать 
– очень многое в Православии переда-
ется изустно, – но в данном случае отбор 
происходит, опираясь именно на пись-
менные документы.

Многие пророчества были записа-
ны или современниками, или вскоре 
после мученической кончины святого 
Космы, так что мы можем утверждать, 
что они были произнесены святым Кос-
мой и бережно сохранены его ученика-
ми.

ПРАКТИЧЕСКАЯ ПОЛЬЗА

Пророчества были и остаются руко-
водством к действию – или для всех 
людей, или для жителей того или иного 
населенного пункта, где он проповедо-
вал.

Мы знаем более десяти пророчеств, 
относящихся к конкретным регионам, в 
которых людям было сказано, что им 
делать в той или иной ситуации.

«Когда упадет дерево, уходите в 
горы, там спасется много людей, ничего 
не берите с собой, спасайтесь сами, беда 
продлится не больше чем 24 часа».

Действительно, люди того места, где 
это было произнесено, нашли убежище 
в горах и спасли свои жизни от турок, по 
слову святого Космы.

Еще одно пророчество сбылось во 
время Второй мировой войны.

«БЕДА ДОЙДЕТ ДО КРЕСТА, НО НЕ 
СПУСТИТСЯ НИЖЕ».

Речь идет о кресте, оставленном свя-
тым Космой на месте своей проповеди 
(кстати, многие места в Греции носят 
название «Ставрос» – «Крест», потому 
что на этом месте проповедовал святой).

Один 94-летний старик помнил это 
пророчество, услышанное им еще от 
своих родителей, и когда итальянские 
войска наступали, отказывался эвакуи-
роваться, призывая к тому же и своих 
односельчан. Этим он вызвал недоволь-
ство властей – его даже обвинили в 
саботаже. Фашистская Италия наступа-
ла, греческая армия терпела пораже-
ние, но, по слову святого, действитель-
но, греки дали отпор и не позволили 
итальянцам спуститься «ниже креста» и 
захватить это селение. Люди не посра-
мились в своем доверии к слову святого.

КЛАССИФИКАЦИЯ

Возможна разнообразная класси-
фикация пророчеств, но сейчас бы мы 
их разделили на группы так.

1) Пророчества об освобождении от 
Османского ига территории Константи-
нопольского Патриархата на то время, 
когда проповедовал святой Косма, – 
тогда она включала в себя не только 
Грецию, но и земли Албании и Турции, 
где жили православные народы.

К ним же относятся пророчества об 
освобождении Константинополя.

Большая часть этих пророчеств – об 
освобождении Греции – исполнилась. 
Те же, что касаются Константинополя, 
еще ожидают своего исполнения.

2) Пророчества о будущих событиях 
– войнах, бедствиях – и о том, что будет 
со всем человечеством.

Многие из пророчеств, относив-
шихся, как мы теперь понимаем, к 
далекому будущему, сохранились толь-
ко потому, что люди очень любили свя-
того и полностью доверяли ему.

«Повозка без лошадей будет мчать-
ся быстрее зайца».

Понятно, что в XVIII веке это звуча-
ло неясно и даже абсурдно. Так же, как 
и пророчество о том, что с человеком, 
находящимся в другом городе, будет 

можно говорить, как будто он сидит в 
соседней комнате:

«Придет время, когда люди будут 
разговаривать из одной дальней мест-
ности с другой, например, из Констан-
тинополя с Россией» или «Придет 
время, и люди смогут общаться между 
собой на дальних расстояниях, словно 
они находятся в двух соседних комна-
тах».

КОНСТАНТИНОПОЛЬСКИЕ ПРОРОЧЕСТВА

Когда пророчество исполнилось, 
становится точно понятно, что имел в 
виду святой, а пока оно ждет своего 
часа, возможны разные трактовки.

Крупнейший специалист по Турции 
профессор Оттавского университета 
Дмитрий Кицикис, комментируя 
последние события, говорит, что про-
рочества Космы Этолийского о распаде 
Турции исполняются на наших глазах.

«Турки уйдут, но снова вернутся и 
дойдут до Ексамилий. Из них одна 
треть погибнет, одна треть уверует во 
Христа, а одна треть уйдет в Коккини 
Милья».

Треть населения Турции (25 милли-
онов) – алавиты, говорит профессор, 
которые относятся к христианству 
позитивно. Не стоит забывать и о боль-
шом проценте тайных христиан. Что 
касается трети населения, о которой 
говорится, что она уйдет в Коккини 
Милья, то, по словам профессора, речь 
идет о создании государства Курдистан.

Это пересекается и с толкованием 
Паисия Святогорца, который очень 
любил святого Косму. Это же пророче-
ство святой Паисий трактовал более 
подробно. Он говорил, что Шестими-
лие – это шесть миль морского шельфа, 
где постоянно сталкиваются интересы 
Турции и Греции. Из-за этих шести 
миль и произойдет в итоге такой серьез-
ный конфликт, в который вмешаются 
крупные мировые державы, что в итоге 
приведет к падению Турции.

ПРОРОЧЕСТВА О НАШЕМ ВРЕМЕНИ

«Придет время, и вы не станете 
ничего узнавать».

Нельзя утверждать, что эти слова 
относятся именно к нашему времени, 
но сейчас уже достаточно очевидно, что 
в Западной Европе и США – да и не 
только – СМИ манипулируют обще-
ственным мнением. В Западной Европе 
очень мало знают о том, что на самом 
деле происходит на Украине или в 
Сирии – так же, как никто не знал о 
том, что в действительности творилось 
в Югославии. Конечно, при желании 
можно найти информацию в интернете 
и докопаться до правды, но из запад-
ных СМИ узнать ее почти невозможно.

«В школах появятся такие вещи, 
что ум ваш не вместит».

И действительно, мы видим, что в 
школах на Западе начинают появлять-
ся вещи, которые ум отказывается вме-
щать, – например уроки «толерантно-
сти» по отношению к гомосексуали-
стам и целые учебные программы, 
посвященные этому.

«Беда придет к вам от образован-
ных»; «То, что вам придется претер-
петь, случится с вами из-за людей начи-
танных».

«Начитанные» здесь – ключевое 
слово. При всем желании нельзя обви-
нить святого Косму в том, что он был 
против образования: он основал около 
1000 школ, нашел средства для их 
финансирования, подготовил препода-
вателей, открыл четыре учебных заве-
дения для подготовки учителей и свя-
щенников, вместе с Никодимом Свято-
горцем и другими своими соратниками 
издавал учебную литературу. И при 
этом произнес такие слова. О чем они 
говорят?

О том, что голого знания – «начи-
танности», эрудированности – недоста-
точно: опора только на собственный 
рассудок, на свое «я», на свой эгоизм 
заводит человека в тупик.

Действительно, много приходится 
претерпевать из-за этих людей начи-
танных.

У истоков современной постхристи-
анской европейской цивилизации 
лежало европейское Просвещение с его 
рационализмом и критическим отно-
шением к религии. Если почитать 
современных либералов, они мыслят и 
действуют в том же русле, что и их 
предшественники – Вольтер, Руссо и 
другие.

Святой Косма был противником 
европейского Просвещения.

Он говорил, что необходимо Боже-
ственное просвещение. Кроме начитан-
ности, необходимо духовное знание, 
которое достигается через опыт церков-
ной жизни. Сколь бы начитан и эруди-
рован ни был человек, его можно срав-
нить с домом, у которого есть только 
фундамент. Если нет стен, нет крыши, 
то это довольно безсмысленная кон-
струкция. То же можно сказать и о 
людях, которые пытаются сделать все 
сами, без Бога. Это всегда приводит в 
тупик – и часто не только самих этих 
людей, но и целые народы и страны. 

«Источники иссякнут, а реки станут 
грязными».

Во многих регионах сегодня наблю-
дается и нехватка питьевой воды, и 
небывалые загрязнения – тут и ком-
ментировать нечего.

«Тарелки ваши будут наполнены до 
краев, но еду невозможно будет есть».

Очень точное и поразительное про-
рочество. В XVIII веке было совершен-
но непонятно, как это: тарелки напол-
нены едой, а ее есть невозможно. Сей-
час мы это видим: генетически моди-
фицированные продукты или продук-
ты, напичканные консервантами, «со 
вкусом» того, чего в них просто нет. 
Достаточно обезпеченные люди еще 
могут найти какие-то более или менее 
натуральные продукты, но, возможно, с 
каждым годом сделать это будет все 
сложнее и сложнее.

«МЫ УВИДИМ, КАК НАША ЗЕМЛЯ 
ПРЕВРАТИТСЯ В СОДОМ И ГОМОРРУ»

Различные формы легализаций 
однополых сожительств, в некоторых 
регионах – разрешение усыновлять 
гей-парами детей, пропаганда всего 
этого по всему миру… – идет процесс 
превращения нашей земли в Содом и 
Гоморру, и все мы это видим.

«Придет время, и диавол будет кру-
жить над миром на своей “штукови-
не”».

ПРИДЕТ ВРЕМЯ
О ПРОРОЧЕСТВАХ СВЯТОГО КОСМЫ ЭТОЛИЙСКОГО
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Мир Мой даю вам

БЛАГОЛЕПИЕ 
РЕЗНЫХ ИКОН

Глобальное наблюдение, контроль 
за людьми – так обычно расшифровы-
вается это пророчество. Мы можем 
идентифицировать эту «штуковину» с 
системой спутников, ведущих тоталь-
ное наблюдение визуально или с 
помощью оказания пользователям 
услуг по поддержанию различных 
видов связи.

«Придет время, когда миром будут 
управлять αλαλα и μπαλαλα».

Αλαλα и μπαλαλα – игра слов. 
Можно перевести как что-то бездуш-
ное. Большинство толкователей увя-
зывают пророчество с современным 
информационным обществом, когда 
компьютерные технологии лежат в 
основе технологических процессов и 
работы механизмов.

«Придет время, когда весь мир 
будет опоясан одной ниткой».

Раньше это понимали как теле-
граф, а сегодня, конечно, говорят об 
интернете: нить, паутина.

«После мировой войны люди 
будут есть золотыми ложками».

Раньше – еще 40–50 лет назад – 
относительно этого пророчества были 
разночтения, но сегодня все толкова-
тели сходятся в том, что имеется в 
виду период после Второй мировой 
войны, когда в Западной Европе и 
США наступило благополучие и когда 
зародился культ потребления.

«Вы увидите, как одни будут пере-
селяться вверх, а другие вниз».

Это пророчество о массовой мигра-
ции. У греков «верх и низ» – это всег-
да юг и север. В другом пророчестве 
это сказано прямо: «Когда увидите, 
как одни переселяются на юг, а другие 
на север, – уже близко будет».

«Уже близко 
будет» можно 
понимать двояко. 
Святой Косма 
использует эти 
слова, когда гово-
рит об освобожде-
нии Отечества от 
иноземного ига. 
Но также мы нахо-
дим у него это 
выражение – «уже 
близко будет», – 
когда он говорит о 
временах Анти-
христа.

Нам неведомо, 
о каких временах 
это сказано, пото-
му что неизвестен 
контекст: где было произнесено про-
рочество, при каких обстоятельствах.

Масштабные переселения народов 
бывали, конечно, и раньше, но глав-
ное тут – «вверх-вниз» – юг и север: 
разнонаправленность процесса и его 
интенсивность – вот на что стоит обра-
тить внимание. И сейчас мы действи-
тельно наблюдаем разнонаправлен-
ный процесс. Когда в тот же Евросоюз 
хлынули мигранты из Восточной 
Европы, это была миграция с севера. 
Сейчас мы видим и миграцию с юга, и 
желание некоторых соседей переме-
ститься в Европу (в том числе Южную) 
– например, на заработки.

«Горе Греции, когда на ее земле 
поселятся иноземные народы».

Это точно наше время. Святой 
Косма никогда не противопоставлял 
греков другим православным наро-
дам, так что здесь идет речь об иновер-
ных. Греция всегда была достаточно 
монолитным в этническом смысле 
государством, но это меняется прямо 
на наших глазах: каждый день в стра-
ну прибывают тысячи мигрантов-
мусульман.

В одном из пророчеств святой 
Косма выражается не совсем полит-
корректно:

«Придут грязные народы; когда 
они появятся, не бойтесь; когда будут 
уходить, посторонитесь». Первую 
часть мы комментировать не будем, а 

вторая часть внушает тем, кто постра-
дал от этих процессов, некоторый 
оптимизм: значит, они уйдут рано или 
поздно.

«Вам ссудят много денег и потре-
буют обратно, но не смогут их взять».

Греции действительно дали много 
кредитов, потребовали их обратно, но 
не смогут взять – это можно тракто-
вать в том смысле, что долг Греции 
только растет, несмотря на все пред-
принимаемые меры. Такое толкова-
ние распространено в современной 
историографии.

«Налогом обложат даже куриц и 
окна».

Раньше это было принято пони-
мать фигурально.

Теперь – в прямом смысле. С нача-
лом кризиса в 2009 году, чтобы избе-
жать уклонения от налогов, прави-
тельство Греции стало присылать 
налоговые требования в квитанциях 
на оплату электроэнергии. В случаях, 
когда люди не могли заплатить, им 
отключали электричество. В конце 
2012 года в перечень налогооблагае-
мого имущества были включены и 
курятники (с учетом числа кур) – пер-
вая часть пророчества сбылась бук-
вально.

В октябре 2013 года сбылась и вто-
рая. В новую редакцию налога на 
недвижимое имущество (который уве-
личен в несколько раз) включен и 
такой параметр, как количество окон в 
доме (чем их больше, тем налог выше).

«Придет время, когда мокрые 
будут гореть вместе с сухими».

Невиновные буду вынуждены раз-
делить скорби и беды с виновными. 
Когда от Бога будут ниспосланы нака-

зания и человечество своим бездум-
ным поведением навлечет на себя бед-
ствия, их претерпят и люди невино-
вные.

Святой Косма говорил, что не надо 
этого страшиться. Многие боятся 
последних времен, сосредотачиваясь 
на негативных сторонах.

Святой Косма предостерегает о 
непростых событиях: будут и войны, и 
беды – он не скрывал этого. Но при 
этом он говорил о том, что со Христом, 
с Церковью ничто не страшно. Даже 
если придется претерпеть мучениче-
ство, православный человек не дол-
жен унывать и бояться этого.

Мы видим это и в его пророче-
ствах, и тем более в его поучениях: 
ничто не может отделить человека от 
Христа, кроме самого человека.

«Придет время, когда враги забе-
рут у вас даже пепел из очага. Но вы не 
изменяйте своей вере, как это сделают 
многие другие»;

«Что будет у вас, все отдайте, бере-
гите только ваши души».

Это очень важный призыв. Все 
материальные блага, удобства, ста-
бильность – это призрачно, земному 
нет места в будущем – «заботьтесь 
только о душе и Христе».    
Комментарии: Афанасий Зоитакис, 
доцент исторического факультета 
МГУ, автор монографии о святом.

Православие.Ru

Святое дело – соз-
дание икон. 
Много лет этому 

делу служит мастер-
художник Прокофьев 
Александр Василье-
вич. Его имя известно 
далеко за пределами 
Самары. Он – лауреат 
фестиваля «Святые 
символы России», 
дважды лауреат 
Самарской губерн-
ской акции «Благо-
родство». Его труды 
признаны Русской 
Православной Церко-
вью. Александр Васи-
льевич награжден 
почетным серебря-
ным знаком Святого Алексия. 
Губернская и городская думы, 
областное Министерство культу-
ры наградили его за труды на 
благо земли Самарской Почетны-
ми грамотами.

В неустанных поисках и в творче-
ском озарении родился неповторимый 
метод создания православных образов. 
Из глубины веков, как говорит мастер, 
пришло высокое прозрение. Многое 
дало изучение стилей иконописи, при-
нятых в древней Византии. Их преем-
ники, резчики и иконописцы, работав-
шие в Московском царстве в XVII веке 
(Давид Павлов, Клим Михайлов, Гера-
сим Окулов и многие другие), оказали 
свое плодотворное влияние на стиль, 
созданный Прокофьевым Александром 
Васильевичем.

По его словам, в дереве есть веко-
вечная художественная тайна, раскрыть 
которую дано далеко не каждому. Надо 
быть преданным дереву и его эстетиче-
ским возможностям всей душой и серд-
цем. Надо овладеть мастерством работы 
с деревом. Надо также иметь набор тон-
ких инструментов для воздействия на 
дерево. 

Такой инструмент и заповедь не 
изменять дереву подарил Александру 
Васильевичу один старый мастер. А 
прибавляя собственное вдохновение, 
двигаясь вперед шаг за шагом, Алек-
сандр Васильевич постиг искусство 
оживления дерева и создания святых 
образов в православных иконах. И эти 
образы осязаемы не только для зрячих, 
но и для незрячих людей. Глаз человека 
обычно только скользит по поверхности 
образа. А резьба из малых фресок созда-
ет неповторимый объем и помогает вну-
треннему восприятию. Сам автор назвал 
свой метод «два в одном» и зарегистри-
ровал его в Российском авторском объе-
динении (г. Москва).

Жители Самары с пониманием и 
участием воспринимали в музее им. 
П. Алабина «Галерею православных 
образов», созданную трудами Алексан-
дра Васильевича. Художник много сил 
отдает, совместно со своими единомыш-
ленниками, духовно-про све ти тель ской 
деятельности. Продолжает великое 
наследие русской православной дере-
вянной скульптуры, обращаясь за содей-
ствием и получая поддержку ныне суще-
ствующих приходов и храмов. Сам 
мастер говорит: «Это мой зов души, 
идеал, вобравший в себя святую благо-
дать всей истории православного мира». 
Каждая из его работ в разное время 
освящалась в православных храмах. В 
2009 году икона Сергия Радонежского 
была освящена на мощах святого в Тро-
ицком соборе в Сергиевой Лавре настоя-
телем отцом Павлом. Эта икона была 
вручена в дар Лавре и принята на вечное 
хранение. Икона Спасителя, созданная 
мастером, была освящена в Московском 
древнем храме Фрола и Лавра настояте-
лем храма отцом Сергием.

На Самарской земле в октябре 2010 
года по инициативе А. Прокофьева 
состоялось празднество в честь Небес-
ного покровителя Самары чудотворца 
святого Алексия. В часовне у речного 
вокзала состоялась торжественная 
передача иконы св. Алексия в дар часов-
не. Она была освящена в бывшем кафе-
дральном Воскресенском соборе насто-
ятелем отцом Александром.

Безкорыстная деятельность худож-
ника идет в русле программ Духовного 
центра «Благодать» им. Г. Журавлева, 
который он же и возглавляет. Добро и 
благотворительность расширяют свое 
географическое пространство. Так, в 
городе Пензе А. Прокофьев передал в 
дар икону Казанской Божией Матери 
владыке Вениамину. Одноименная 
икона была подарена открывшемуся 
недавно в Самаре храму Казанской 
Божией Матери. Икона Спасителя 
была также подарена Первой город-
ской детской больнице. Ряд икон были 
подарены православной школе, 
интернатам, больницам, обществам 
слепых и глухих. Художник проводит 
встречи, лекции по православному 
искусству в Академии культуры, в 
Самарском медуниверситете. Здесь 
реализуются его уникальные проекты 
«Исцеление красотой», «Мир светлее 
без вредных привычек». Все они вос-
требованы и тепло принимаются 
молодежной средой.

Добрую память оставили о себе 
выезды мастера в Больше-Черни гов-
ский и Нефтегорский районы – в храм 
Андрея Первозванного и в церковь Свя-
той Троицы. Прихожанам были вруче-
ны красочные буклеты икон и значки. 
А через отца Илию передана в дар 
икона Спасителя. Замечу, что такая же 
икона ранее была передана в мона-
стырь Святой горы на Афоне.

Александр Васильевич по благосло-
вению владыки Сергия написал и издал 
книги «Зов души», «Росы небесной 
Божья благодать», «Отражение дале-
кой звезды». Его собственные стихи 
«Свет Божий» записаны в авторском 
исполнении на мультидиске, прочита-
ны в обществе слепых, где проходила 
презентация.

Неоднократно Александр Василье-
вич выступал на губернских каналах 
телевидения, в печатных изданиях. 
Повсюду звучит его страстный голос по 
вопросам духовного воспитания моло-
дежи.

Все, кто соприкасался с искусством 
А. Прокофьева, с его талантом и творче-
ским вдохновением – стали причастны 
к благому и прекрасному в этом мире.

Осенью этого года Александр Васи-
льевич отмечает полувековое свое твор-
ческое служение искусству, культуре, 
Самарской земле, которая освящена 
Божественным промыслом.

Низкий поклон замечательному 
мастеру и высокое наше уважение!

В. Г. Левин, доктор философии, 
профессор, член духовного центра 

«Благодать» им. Григория Журавлева

Камень, на котором стоял Косма Этолийский во время своей проповеди
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В конце Великой Отечествен-
ной войны побеги заклю-
ченных из немецких конц-

лагерей случались довольно часто. 
Но есть среди них один, который в 
буквальном смысле повлиял на 
ход войны. Группа летчика Миха-
ила Девятаева, чудом избежавше-
го смерти, сумела не только 
вырваться из плена и угнать само-
лет, но рассекретить немецкое 
чудо-оружие.

Полигон Пенемюнде, который рас-
полагается на острове Узедом в Балтий-
ском море, считается местом рождения 
легендарных ракет Фау-1 и Фау-2, а 
также нескольких самых современных 
на тот момент самолетов. В систему 
полигона также входил концентраци-
онный лагерь, узники которого исполь-
зовались немцами для выполнения чер-
новой работы. Именно в этом лагере 
содержался советский летчик-
истребитель Михаил Петрович Девята-
ев, человек, который совершил невоз-
можное.

Михаил Девятаев родился в 1917 
году в простой крестьянской семье, где 
был тринадцатым ребенком. По нацио-
нальности мокшанин. Как и многие 
советские подростки в 30-е годы, он 
увлекался авиацией, посещал аэроклуб. 
Эта тяга к небу во многом предопреде-
лила его будущую военную специаль-
ность - в 1940 году Михаил окончил 
Чкаловскую военно-авиационную 
школу летчиков. На фронт попал с пер-
вых дней войны, 24 июня 1941 года уже 
записал на свой счет первого сбитого - 
пикирующий бомбардировщик 
«Штука» (Junkers Ju 87). Всего же до 
своего попадания в плен в июле 1944 
года «Мордвин», как его называли бое-
вые товарищи, сбил 9 вражеских само-
летов и успел полетать под начальством 
легендарного трижды Героя Советского 
Союза Александра Покрышкина.

В плену Девятаев несколько раз 
подвергался допросам и пыткам, после 
чего его и других пленных летчиков 
конвоировали в Лодзинский лагерь 
военнопленных. Спустя месяц после 
попадания в плен 13 августа 1944 года 
«Мордвин» и еще несколько человек 
совершают побег из лагеря, но довольно 
скоро их ловят и переводят в категорию 
«смертников». Буквально на следую-
щий день всех «смертников» в специ-
альных робах с нашивками отправляют 
в печально известный лагерь Заксенха-
узен. Казалось, что здесь все и закончит-
ся для славного летчика Девятаева, но 
сочувствующий пленнику лагерный 
парикмахер подменил номер его 
нашивки, превратив смертника в обыч-
ного узника. За несколько дней до при-
хода новой партии заключенных в лаге-
ре от голода и болезней умер врач Ники-
тенко, его идентификационный номер 
был аккуратно срезан цирюльником с 
робы. Вместе с новым номером появи-
лась и новое имя - Григорий Никитен-
ко, под которым «Мордвин» и попал в 
лагерь Пенемюнде.

В своих многочисленных интервью 
Девятаев говорил, что бежать из лагеря 
на самолете он решил в первые же 
минуты своего прибытия на остров Узе-
дом. Ему, с детства увлекающемуся 
самолетами, показалось довольно про-
сто угнать условный «Юнкерс» из-под 
носа охраны. Теперь осталось подобрать 
себе команду, проверенных людей, 
которые и под пытками не выдадут 
информации о будущем побеге. Всего 
таких подобралось десять человек, кто-
то работал недалеко от аэродрома, кто-
то имел связи с конвоирами, и все без 
исключения молчали о будущем побеге. 
Да и как можно было предать своих 
товарищей, если у каждого, кто вошел в 
этот список беглецов, были свои лич-

ные счеты с немцами? Например, Нем-
ченко при допросах и пытках выбили 
глаз, Урбанович попал в лагерь еще 
мальчиком в 1941 году, а Кривоногов не 
знал, что такое страх и в предыдущем 
лагере даже убил у всех на глазах мест-
ного полицая.

Следующие месяцы до побега Девя-
таев старался незаметно изучать при-
борные панели самолетов, которые 
ремонтировались в соседних бараках. 
Тогда же он узнал от старых заключен-
ных об испытаниях немецкого оружия, 
а потом увидел их сам.

«Опять будет падать штанга с неба, 
- сказал работавший рядом со мной 
человек.

- Какая штанга? - спросил я.
- Сейчас увидишь, - послышался 

ответ, и тут же кто-то объяснил:
- Реактивный выпустят.
И действительно, через несколько 

минут появился на высоких шасси, с 
широко разведенными крыльями не 
известный мне по своей конструкции 
самолет. Нам приказали прекратить 
работу и спуститься в ямы, которые 
были заранее подготовлены для этой 
цели. Охранники с собаками стали над 
нами. Я услышал, как заревел один, 
потом другой двигатели... Я смотрю, а 
кругов от воздушного винта не вижу... 
Звук мотора тоже необычный - какой-то 
шипящий, со свистом.

Вот самолет быстро пробежал и ото-
рвался от земли. В воздухе уже от него 
отделилось что-то, похожее на шасси 
или штангу, и упало в море. Сделав на 
огромной скорости два круга, самолет 
зашел на посадку и приземлился. Еще 
одна тайна острова: реактивный само-
лет. Может быть, это и есть «чудо-
оружие» Гитлера, о котором нам неод-
нократно говорили пропагандисты Геб-
бельса. Знают ли о нем в Москве? - спра-
шивал я сам себя».

Первоначально побег планировали 
осуществить ближе к марту 1945 года, 
уже выбрали себе самолет - бомбарди-
ровщик Heinkel He 111, достаточно вме-
стительный для десяти человек, но 
бежать, а точнее лететь, пришлось рань-
ше...

В концентрационных лагерях суще-
ствовали банды заключенных, которые 
думали, что целиком и полностью 
управляет всеми остальными. Их дей-
ствия поощрялись немецкой админи-
страцией, которой было выгодно иметь 
свои глаза и уши внутри бараков. Но, 
помимо доносов, у этих банд была еще 
одна, страшная функция - «Десять дней 
жизни». Вот как об этом вспоминал сам 
Михаил Девятаев:

«Десять дней жизни»- это лагерная 
формула самосуда, самочинная распра-
ва группки бандитов-заключенных. 
Они выбирают себе жертву по указанию 
коменданта или охраны и в угоду им 
убивают ее, уничтожают варварским 
способом. Кто проявлял недовольство 
лагерными порядками, кто носил на 
груди красный («политический») вин-
кель, кто сопротивлялся ограблению, 
кто сказал не так, - тот попадал во 
власть банды головорезов. Девять дней 
«виновного» истязали всеми способа-
ми, какие только могли придумать орга-
низаторы издевательства, а если он еще 
оставался в живых, на десятый день его 
приканчивали. Заводилы имели право 
бить обреченного как угодно, когда 
угодно и так, чтобы свои последние 
десять дней тот прожил только в муках, 
в бреду, в полубессознательном состоя-
нии. Чем сильнее он страдал, тем выше 
была награда за их работу. Самые дикие 
инстинкты пробуждались в низких, 
отвратительных существах таким свое-
волием, такой безнаказанностью».

Неудивительно, что заключенные 
боялись такого исхода значительно 
больше, чем «гуманного» расстрела. За 

несколько недель до побега близкий 
друг Девятаева уже стал жертвой такого 
самосуда. И вот «Десять дней» выписы-
вают для него самого. Причиной стала 
драка с одним из заключенных, Костей-
морячком. Его резкие слова: «А мне 
какая разница, где жить! Водка, девуш-
ка и деньги!», - не раз выводили из себя 
других узников, для которых домом 
была оставленная на Родине семья. И 
однажды Девятаев не стерпел, ударил 
обидчика, но был тут же зверски избит. 
Очнувшись, он понял, что оставшиеся 
девять дней «приговора» пережить не 
сможет, и чем скорее они с товарищами 
угонят самолет - тем лучше. Спустя еще 
3 дня побоев и издевательств оконча-
тельный план побега был готов.

Утром 8 февраля 1945 года будущие 
беглецы выменяли себе места в двух 
рабочих бригадах по пять человек. 
Обычная задача таких групп - это убор-
ка аэродрома, подходить к самолетам 
им было категорически запрещено. Но 
беглецы сообщили часовому, что им 
дана задача отремонтировать земляной 
ров - капонир. Когда тот удалился, груп-
па по сигналу перешла к активным дей-
ствиям. Кривоногов по сигналу убил 
заточкой конвоира, и теперь в радиусе 
ста метров кроме них и самолета никого 
не было. Быстро стянули чехлы с мото-
ров «хейнкеля», Девятаев прыгнул на 
место пилота, попытался завести мото-
ры - тишина, оказывается, у машины 
отсутствовал аккумулятор! Каждая 
минут промедления приближала 
заключенных к смерти за побег и убий-
ство, поэтому действовали молниенос-
но. Всего за пять минут нашли тележку 
с аккумулятором и наконец завели 
мотор!

«Плавно нажимаю на кнопку стар-
тера. Мотор зашумел жу-жу-жу! Спо-
койно включаю «лапкой» зажигание, 
мотор несколько раз фыркнул и загу-
дел. Увеличиваю газ - заревел. Круг 
винта стал чистым, прозрачным. Дру-
зья от восторга дают в плечи радостные 
легкие пинки».

Машина разгоняется, минует вах-
тманов, садящиеся «юнкерсы» и... чуть 
не падает с обрыва в море. Даже на 
самой максимальной скорости она 
никак не идет вверх, только спустя 
несколько минут Девятаев догадывает-
ся, что мешают триммеры руля, у незна-
комой машины они установлены в 
режиме «на посадку». Новый разгон, но 
теперь на взлетной полосе уже бегают 
немцы, явно догадывающиеся, что с 
самолетом, а может и с пилотом что-то 
не так, сейчас они преградили живой 
цепью полосу. Они не ожидали, что 
«хейнкель» двинет на них. Да их же 
давит летчик-заключенный! Они бро-
сились врассыпную. Те, что были даль-
ше и которым ничего не угрожало, 

вынимали из кобуры пистолеты. Дру-
гие бежали к своим зениткам. Но время 
было выиграно, только время, а не побе-
да. Самолет снова мчался на тот конец 
аэродрома, с которого мы начинали 
взлет». С помощью товарищей Девята-
ев все-таки смог вытянуть штурвал на 
себя, и самолет оторвался от земли, 
полетел! Но полетел неуверенно, слиш-
ком быстро стал набирать высоту и 
терять скорость, пришлось наугад 
искать триммер высоты и лишь после 
этого грузный бомбардировщик стал 
быстро удаляться от злосчастного Пене-
мюнде.

Казалось бы, все, долгожданный 
побег совершен, впереди родная земля. 
Но на хвост сел немецкий истребитель, 
который возвращался с задания. Он 
успел выпустить в сторону «хейнкеля» с 
заключенными несколько пулеметных 
очередей, но был вынужден призем-
литься, так как у него то ли кончилось 
топливо, то ли закончились боеприпа-
сы. Девятаев и его товарищи исчезли в 
облаках. По солнцу они смогли сориен-
тироваться и вскоре уже приблизились 
к линии фронта, где по ним открыли 
огонь советские зенитные орудия. При-
шлось вынужденно посадить самолет в 
поле, недалеко от города Вольдемберга, 
уже на территории, контролируемой 
Красной Армией.

Первое время бывшие пленные 
допрашивались НКВД несколько раз в 
день - судьба бывших заключенных 
концлагеря тогда была незавидна. Но 
ситуацию спас легендарный советский 
ученый Сергей Королев: ознакомив-
шись с «начинкой» и документацией 
«хейнкеля», он пришел в восторг. Ведь 
группе беглецов получилось ненароком 
добыть такие сведения и аппаратуру, 
которую не смогли бы получить и 
десяток-другой разведчиков. Речь, 
конечно, шла о первой в мире баллисти-
ческой ракете Фау-2, «оружии возмез-
дия» немцев.

Оказалось, что из всех стоявших на 
взлетной полосе самолетов группе 
Девятаева попался именно тот, в кото-
ром была установлена специальная 
радиоаппаратура для запуска чудо-
ракет. Добытые сведения помогли 
советским конструкторам самим соз-
дать первые прототипы баллистических 
ракет, а впоследствии и создать косми-
ческую программу.

Дальнейшая судьба беглецов в боль-
шинстве своем печальна. Только четве-
ро из десяти пережили кровавую мель-
ницу войны. Сам же Девятаев был 
награжден высшей наградой СССР - 
Звездой Героя - в 1957 году за вклад в 
советское ракетостроение.

Из книги М. П. Девятаева
«Полет к солнцу», 

подготовил Иван Морозов

ПОДВИГ ДЕВЯТАЕВА
ПОБЕГ ИЗ ПЛЕНА С НЕМЕЦКИМ «ОРУЖИЕМ ВОЗМЕЗДИЯ»

Летчик Михаил Девятаев
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День выдался жарким и каким-то 
на редкость тихим и прозрачным. Отец 
Роман стариковской походкой подо-
шел к зданию церкви, привычным 
движением перекрестился на надврат-
ную икону, поправил наперсный крест 
и дароносицу на груди, а затем вошел в 
открытую услужливым сторожем 
дверь храма. Все требы на сегодня 
были исполнены, и этот пожилой 
батюшка мог спокойно помолиться в 
тишине опустевшего зала у иконы Свя-
тителя Николая Чудотворца, чтобы 
затем отправиться домой и отдохнуть 
перед похожим на предыдущий и в то 
же время совершенно новым данным 
Богом днем. Однако вид Тамары Ива-
новны, дежурившей за свечным ящи-
ком и тихонько подошедшей к священ-
нику, не предвещал близкого отдыха.

- Еще один срочный вызов к боля-
щему, человек умирает, надо прича-
стить, а больше некому. Все батюшки 
уже ушли домой, а по телефону сказа-
ли, что он уже при смерти, - быстро 
проговорила женщина. Настоятель 
благословил взять его машину и 
по ехать вам. 

Прошло совсем немного времени, 
и отец Роман позвонил в квартиру на 
втором этаже дома, построенного еще 
пленными немцами в начале пятиде-
сятых годов, где ждал страждущий 
последнего Причастия смертельно 
больной человек.

Священник приготовил запасные 
Дары, все необходимое и, взявшись за 
епитрахиль, направился к кровати, 
чтобы исповедовать старенького 
обросшего многодневной щетиной, 
покрытого красным одеялом человека. 
По пути он заметил над изголовьем 
старое фото в рамке под запыленным, 
посеревшим от времени  стеклом и 
обмер. На снимке были врезавшиеся 
неизбывными зарубками в память еще 
с детства лица молодых людей в кожа-
ных тужурках и шапках  с пришитыми 
наискосок красными широкими лен-
тами. Средним был его односельчанин 
Гришка-лиходей, окрещенный так за 
свое коварство и богоборчество, а 
также ненависть к односельчанам, 
которого по-настоящему звали Григо-
рием Первовым.

Память отца Романа со скоростью 
мысли перенесла этого седенького 
батюшку на много десятилетий назад в 
далекое село Добродеево Калужской 
губернии, где прошли его детские и 
юношеские годы…

… Тот роковой день начинался, как 
и многие другие, одной и той же, отли-
чающейся мелкими деталями утрен-
ней церемонией. Дед Демьян негром-
ко крякнул от одолевшей суставы 
тупой, постоянной, сковывающей дви-
жения боли, перевернулся, упираясь 
руками в полати, на левый бок, рас-
крыл свои небесного цвета глаза и 
окончательно проснулся. Взгляд упер-
ся в побеленную, облупившуюся места-
ми стену и стал привычно искать 
отверстие от вывалившегося кирпича, 
где хранилось самое дорогое богатство 
этого стооднолетнего жителя села 
Добродеева. Шепча губами какие-то 
едва слышимые  для лежащего рядом 
на печке внука Ромки слова об отчем 
Святителе, он поднес три сложенных 
вместе пальца ко лбу, а затем коснулся 
ими живота и плеч. Потом протянул 
правую руку к стене, достал маленький 
бумажный образок, бережно заверну-
тый в белую тряпицу, поднес его к 
губам, медленно, словно вглядываясь 

в изображение, упаковал снова и 
водрузил на прежнее место.

Семилетний внучок и раньше 
наблюдал этот ритуал, а сегодня, 
дождавшись завершения молитвенно-
го делания улыбающегося всем беззу-
бым ртом деда, спросил:

- Дедуль, а помнишь, ты историю 
храма рассказать обещался. Может, 
сегодня, а…. 

Дед кашлянул в свой поднесенный 
ко рту кулак и начал неторопливый 
рассказ, проговаривая нараспев каж-
дое слово.

Этот, на первый взгляд, ветхий ста-
ричок, некогда староста сельской церк-
ви, был обучен грамоте, читал и 
по-церковнославянски, имел хоро-
ший, зычный баритон и знал наизусть 
все церковные службы. Пока храм не 
закрыли богоборцы, он пел на клиросе 
вместе со своим сыном - отцом Ромки 
Поликарпом - известным на всю окру-

гу храмовым звонарем, убитым банди-
тами при попытке закопать в землю 
церковные богослужебные книги и 
сохранить на теле напрестольный 
позолоченный крест, которым благо-
словлял сельчан после службы отец 
Спиридон.

- Слышал я от дедушки, а он от сво-
его деда древнее предание о возникно-
вении храма, - неторопливо начал рас-
сказчик.  Когда-то наше село принад-
лежало Государям всероссийским. 
Церковь Николы на озере возникла 
так. Говорят, что причастен к ее появ-
лению сам Государь Всероссийский 
Петр Первый. По воспоминаниям ста-
рожилов этих мест, любил устроитель 
земель русских посещать эти места. 
Часто объезжал он соседние села, кото-
рые принадлежали матери царицы 
Наталии Кирилловне Нарышкиной, а 
также любимым царским сановникам. 
И вот однажды, гостя здесь, монарх 
отправился на охоту. Долго скакал 
царь со свитой по здешним холмам и 
долинам, гоняясь за обильной дичью. 
И заблудился. Остановился и, не найдя 
обратной дороги в непролазной чаще, 
взмолился Николаю Угоднику, прося 
не столько милости к себе, сколько 
дать ему возможность послужить еще 
народу Российскому. И вот привиде-
лось Самодержцу, что среди деревьев 
поманил его к себе седобородый ста-
ричок, указал рукой направление дви-
жения среди вековых дубов да вязов и 
сам пошел в ту же сторону. Царь с 
молитвой поехал в указанном направ-
лении и избежал неминуемой смерти, 
увидев вскоре в просвете между дере-

вьями деревянную полуразрушенную 
церквушку, называемую местными 
жителями Никольскою. В знак спасе-
ния своего и благословил Петр постро-
ить каменный храм в честь Угодника 
Божия Николая Чудотворца. А стари-
чок тот тогда исчез так же нежданно-
негаданно, как и появился.

Строился храм лет пять. Говорят, 
что смотрел за работами сам председа-
тель Дворцового Приказа Патриарше-
го боярин Иван Алексеевич Мусин-
Пушкин. Изо всех сил старался он 
исполнить волю царскую, искал самых 
хороших мастеров своего дела. Из 
далекого патриаршего села Вяцка, что 
в Костромском уезде, привез сановник 
крестьян - «Василья Михайлова со 
товарищи». Здесь же на месте добыва-
ли  умельцы глину, со всей округи на 
телегах везли куриные яйца для заме-
са, заботливо упаковав их в древесную 
стружку. Выбивали, сушили и обжига-

ли кирпич, а каменщик Максим Пар-
феньев строил церковь. В 1708 году 
храм был построен, и священник церк-
ви Иван Афанасьев доложил об этом в 
Патриарший Дворцовый Приказ, 
прося разрешения изготовить иконо-
стас и написать иконы.

Вот здесь и молились наши предки 
на протяжении трех столетий…

Мирную беседу деда с внуком пре-
рвала вошедшая в горницу бабушка, в 
руках у которой был чугунок с похлеб-
кой, обернутый сложенным в несколь-
ко слоев полотенцем.

- Ну-тка, лежебоки, умываться и за 
стол. Щи простынут, пока вы беседуете. 
А у меня дел еще не переделать, неког-
да, вас ожидаючи, прохлаждаться. 
Ромка знал, что его мама уже в поле.

Через несколько минут семейство 
собралось за просторным столом, рас-
считанным на гораздо большее коли-
чество едоков, выскабливаемым 
бабушкой и намываемым ей до блеска 
ежедневно. Дедушка нараспев прият-
ным баском  начал такое знакомое 
Отче наш…. Ему вторила супруга и 
тоненьким голоском подпевал Ромка. 
Начали есть горячую похлебку… И тут 
дверь, ударенная кованым сапогом, 
распахнулась.

Первым в дом ввалился Гришка-
лиходей, сразу избу окутал смрадный 
запах перегара, сдобренного чесноком 
и махоркой. В зубах визитера торчала 
и перекатывалась из угла в угол, 
открывая при каждом движении щер-
батые, пожелтевшие зубы, самокрутка.

- Ну, поповские прихвостни, теперь 
и за вас возьмемся. Хватит жрать. Виз-

гливо завопил на всю горницу Григо-
рий и своим сапогом выбил табуретку 
из-под главы семейства. Дед, падая, 
пытался задержаться за край стола, да 
сделал неловкое движение и опроки-
нул чугунок со щами. По столу расте-
клись горячие струйки, а бабушка бро-
силась помогать лежащему навзничь 
мужу.

Ромка отскочил в угол и заполз под 
лавку, с которой свешивался дедушкин 
пиджак. Дальнейшее он только слы-
шал и вздрагивал при каждом выкри-
ке Гришки и его подельников. Матер-
ные слова занимали большую часть в 
речи этих гостей.  Мягкие удары и 
стоны после них означали, что дедуш-
ку с бабулей бьют, матерясь и бого-
хульствуя. Звук разбитого стекла 
Ромка истолковал как содранную в 
красном углу и с силой  брошенную на 
пол старинную икону Пресвятой Бого-
родицы, а звон подков вслед за этим и 
топтание на месте понял как попира-
ние ногами святого образа.  

Через некоторое время крики, 
удары, стоны отдалились и стихли. 
Притаившийся мальчик незаметно 
окунулся в какое-то забытье.

А в это время со двора выгнали всю 
скотину и очистили все амбары и жит-
ницы.

Дальнейшее Ромка узнал от стар-
ших и соседей. Комсомольцы выкину-
ли все из сундуков, собрали в безфор-
менный тюк все подушки и одеяла. Тут 
же, при истекающих кровью посажен-
ных на лавку стариках, они стали при-
мерять отцовские пиджаки и рубашки. 
Затем представители новой власти 
вскрыли в доме все половицы, видимо, 
искали припрятанные деньги, а воз-
можно, золото. С бабушки, (ей было 
больше 90 лет, и она всегда мерзла) 
стали стаскивать тулупчик. Старая 
избитая женщина, не понимая, чего от 
нее хотят активисты, побежала к 
двери, но Гришка подставил поднож-
ку, и когда она упала, с нее стащили 
тулупчик. Она тут же и умерла. Огра-
бив дом и убив бабушку, пьяные акти-
висты, хохоча, переступили через 
мертвое тело и двинулись к соседям, 
которые тоже подлежали раскулачи-
ванию, предварительно опрокинув в 
печи чугун с картошкой, чтобы семья 
осталась голодной. Прибежавший с 
поля Ромкин дядя стал сколачивать 
гроб из вывернутых в избе половиц. 

Пришедший в себя Ромка надел 
протянутую мамой  темную рубашку, 
маленькие сшитые дедушкой сапожки 
и сел, как велели старшие, на лавку в 
углу комнаты. Рядом с перебинтован-
ной головой и разбитым лицом сидел 
дедушка. Вместо всегдашней улыбки 
на его лице был ужас.  Из уголков глаз 
по глубоким морщинкам стекали и 
терялись в седой всклокоченной боро-
де слезы.

 В голый и разграбленный дом 
пришли женщины и старушки, чтобы 
прочитать молитвы по новопрестав-
ленной рабе Господней. Но раскулачи-
вание еще не закончилось. Три дня, 
пока покойница лежала в доме, к Про-
хоровым еще не раз приходили упол-
номоченные, всякий раз унося с собой 
то, что не взяли ранее, будь то кочерга 
или лопата. 

По заданию мамы Ромка сидел на 
окне и караулил – не идут ли опять 
активисты. И как только они появля-
лись, быстро стаскивал со своих ног 

НЕОЖИДАННАЯ ВСТРЕЧА

(Продолжение на стр. 16)

Картина Ильи Глазунова «Раскулачивание»
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пуховые носочки, которые ему связала 
мама, и прятал под рубашку, чтобы их 
у него не отняли. 

В день, когда должны были хоро-
нить бабушку, в дом опять ввалилась 
пьяная орава комсомольцев. Они стали 
всюду шарить, требуя денег. Им сказа-
ли, что уже все забрали. Из съестного в 
доме оставалось всего килограмма два 
проса, которое мама собрала в амбаре 
на полу. Его рассыпали в первый день 
раскулачивания из прорвавшегося 
мешка, который тащили пьяные ком-
сомольцы. 

Пока во время очередного прихода 
они рылись в доме, мама незаметно 
сунула в гроб, под голову мертвой 
бабушки, последний мешочек с про-
сом. Активисты, не найдя в доме денег, 
стали их искать в гробу у покойницы. 
Они нашли мешочек с просом и забра-
ли его с собой. 

Следующий день оставил в душе 
Ромки еще одну неизгладимую заруб-
ку. Утром мама чуть свет подняла 
сына, погладила по голове и вручила 
небольшой узелок. По форме он очень 
походил на оставшуюся в доме, не 
замеченную комсомольцами икону 
Святителя Николая. У этого образа в 
углу, едва освящаемом светом мерцаю-
щей лампадки, сделанной дедой из 
жестяной баночки, часами молилась 
баба Настя. Чуть что, она торопилась к 
иконе, и Ромка слышал ее тонкоголо-
сое полупение и просьбы к Николушке 
Угодничку - так называла она этого 
святого.

- Вот, отнеси в храм, отцу Феогно-
сту, там она целее будет. Да попроси 
помолиться о здравии рабов Божиих 
Ивана и Феклы, отрока Романа и о упо-
коении невинноубиенной новопре-
ставленной Анастасии.

Ромка взял поклажу и зашагал по 
направлению к высокому, видному с 
любого уголка их села каменному 
храму, рядом с которым и жил их сель-
ский батюшка.

С утра было студено. Рука Ромки, в 
которой он нес узелок, совсем окочене-
ла. Он то и дело останавливался, под-
носили кулачок к губам  и старательно 
дул теплым воздухом. Мимо него с 
гиканьем и выкриками прошли торо-
пливым шагом комсомольцы, в одном 
из которых мальчик признал убийцу 
бабушки, раскулачивающего их 
несколько дней назад. Внутри у маль-
чика все сжалось, и невольный крик 
вырвался наружу из детской костля-
вой груди.

- Хорошо, что не слышали прохо-
дящие, - подумал Ромка и заметил впе-
реди, у избы, над которой развевалось 
красное полотнище, многих односель-
чан. Собрались, главным образом, те, 
про которых бабушка говорила «у, 
бесова сила». Или называла лодырни-
ками, бездельниками и прощелыгами. 
Они были самыми бедными, но рабо-
тать никогда ни хотели: ни при цар-
ском режиме, ни теперь. Просто слоня-

лись по селу, добывали деньги на про-
пой случайными заработками да 
митинговали, вроде как теперь.

Когда Ромка поравнялся с крыль-
цом, на него как раз вышел Иван Пору-
бов, бывший односельчанин, а теперь, 
как выражался отец, какая-то шишка в 
Волостном совете, и развернул лист 
бумаги.

Уже намного позже Роман Михай-
лович понял значение тех строк, кото-
рые, спотыкаясь, коверкая слова, 
неправильно ставя ударения, зачиты-
вал Иван-перекати поле, как называли 
односельчане Порубова.

«Мы должны дать самое реши-
тельное и безпощадное сражение чер-
носотенному духовенству и подавить 
его сопротивление с такой жестоко-
стью, чтобы они не забыли этого в 
течение нескольких десятилетий... 
Чем большее число представителей 
реакционного духовенства и реакци-
онной буржуазии удастся нам по этому 
поводу расстрелять, тем лучше», - 
вещал большевистский руководитель.

…Ну вот и дом священника. Когда 
да него оставалось метров тридцать, 
Ромку обогнала группа вооруженных 
комсомольцев, которые направились в 
дом отца Феогноста. Мальчик остано-
вился, укрылся за кустарником, кото-
рый рос напротив дома, и стал наблю-
дать за происходящим. 

События развивались стремитель-
но. Минут через пять на пороге дома 
показалась фигура отца Феогноста. На 
нем не было привычного черного 
облачения, а в спину батюшки упирал-
ся Гришкин винтарь. Его дружок и 
соратник по комсомольским разбой-
ным нападениям Севка нес в руках и 
рассматривал внимательно, ковыряя 
грязным ногтем, священнический 
наперсный крест.

- Все, дармоед, кончилась твоя 
власть мироедовская, - писклявым 
неприятным голосом прокричал тре-
тий бандит, одетый во все кожаное, с 
цигаркой в зубах.

Отец Феогност попытался перекре-
ститься, за что незамедлительно полу-

чил удар в живот кованым сапогом 
сопровождающего…  А когда старичок 
упал и, корчась, воскликнул: «Спаси 
их Господи!», к дому подкатила фыр-
кающая на все лады и обдающая 
окрестности едкой гарью автомашина.  

Почитай, полсела высыпало к дому 
священника отца Феогноста, возле 
ворот которого стояла подвода, охра-
няемая красноармейцем. Еще два 
красноармейца с винтовками произво-
дили обыск в доме батюшки. Искали 
золото, драгоценности, а может, и ору-
жие. Всего можно ожидать от «пособ-
ников белогвардейским бандитам». 
Комиссар, приехавший в авто, в кожа-
ной куртке и матросской безкозырке, 
размахивал маузером перед носом 
испуганной матушки, ругаясь жутки-
ми флотскими словечками. 

- Расстрелял бы и тебя, и белобрю-
хого твоего муженька. Вот из этого 
моего боевого товарища. А чего с вами 
цацки разводить? Судить и прочее? К 
стенке - и разговор кончен. Собирайся, 
с нами поедешь. Попа твоего мы все 
равно кончим, а с тобой пусть товари-
щи в городе разбираются. Всех вас за 

ушко да на верхнюю палубу, сволочи 
белогвардейские. 

- Чего же ты, сынок, так ругаешь-
ся? Батюшку бранными словами осы-
паешь, грех ведь.

- Я тебе не сынок, ведьма попо-
вская! Грех вспомнила? А когда твой 
мужичок, крыса церковная, благослов-
лял крестом расстреливать красных 
бойцов, о грехах-то, небось, не думала? 
У, как я вас, святош, ненавижу! Рожи 
эти поповские! 

Батюшка был худощав, с жидень-
кой седой бороденкой, с испещренным 
по-детски маленьким личиком. Он уже 
давно оделся и терпеливо ждал реше-
ния своей участи. Протоиерейский 
серебряный крест с него сорвали ком-
сомольцы, и он, пытаясь по привычке 
нащупать на груди единственное свое 
оружие, врученное ему Богом для борь-
бы с нечистым, хватал рукой пустоту. 
Ни кладов, ни боеприпасов в доме не 
нашли. Забрали Евангелие в серебря-
ном окладе да несколько икон в ризах 
из цветного металла. Отца Феогноста с 
матушкой вывели во двор под общий 
рев деревенских баб и детворы.

- Тихо! Тихо всем! – кричал комис-
сар. - Граждане свободной советской 
деревни! На ваших глазах происходит 
справедливое возмездие злостным 
врагам рабоче-крестьянской власти. 
Белогвардейский поп и его вредная 
жена арестованы именем трудового 
народа! Еще немного, товарищи, и мы 
покончим с белобандитско-рели гиоз-
ны ми извращениями, построим 
новую, светлую жизнь, в которой не 
будет ни бога, ни царя, ни помещика! 
Да здравствует мировая революция, 
товарищи! Ура!

…Неужели это тот самый односель-
чанин Григорий, который так много 
зла принес людям? Судя по возрасту 
умирающего, это вполне могло ока-
заться правдой. 
Михаил Щербак, Главный редактор 

«Православной народной газеты»

НЕОЖИДАННАЯ ВСТРЕЧА


